
ВЕЖЛИВЫЙ 
ОТ CAS
Рано утром 9 февраля, примерно за 

8 часов до начала церемонии открытия 
XXIII зимних Олимпийских игр в «деле 
о российских спортсменах» наступи-
ла ясность. Спортивный арбитражный 
суд (CAS) своим выездным офисом в 
Пхёнчхане решил: иски 45 российских 
спортсменов и 2 тренеров к Междуна-
родному олимпийскому комитету (МОК) 
не удовлетворять! Состав команды атле-
тов из России останется неизменным: 
168 человек в 15 видах спорта.

Но можно ли было надеяться на 
справедливый, по мнению многих, ис-
ход? Думаю, нет.

Когда в четверг популярный ресурс 
Inside the Games опубликовал «утечку» 
о том, что часть исков будет удовлетво-
рена, сразу возникли нестыковки. Во-
первых, «изнанка Игр» работает подчас 
как служба погоды: вероятность угадать 
— 50%, снег либо пойдет, либо нет. Во-
вторых, хотя все иски были индивиду-
альны (это обязательное условие), для 
ускорения процесса они были отправ-
лены двумя пакетами.

Что это означало? То, что дела 32 
жертв комиссии Фурнейрон и 15 ра-
нее попавших на конвейер комиссии 
Освальда были идентичны. Что если из 
всего списка допустить только Антона 
Шипулина и Виктора Ана? Тогда вопрос: 
чем конькобежка Екатерина Шихова хуже 
биатлониста Шипулина? Тем, что она не 
олимпийская чемпионка? Или тем, что в 
алфавитном списке, если по-русски, ее 
фамилия стоит ниже? В том-то и дело, 
что для судебной инстанции никакой 
разницы между ними нет, так что от-
дельные амнистии неприемлемы. 

Олимпийский комитет России и 
федерации по видам спорта хотели по-
беречь квоты для сильнейших на случай, 
если их все-таки допустят. Но недаром 
МОК говорил о 28 января как о «дне икс», 
когда будет окончательно сформирован 
список команды наших атлетов! Квоты 
отошли конкурентам. И дело даже не в 
мощностях Олимпийской деревни: она 
всегда строится с запасом, и бесплатных 
харчей тоже хватило бы на всех. Про-
сто в большинстве видов спорта нет 
квалификационных 
или предварительных 
стартов. 
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ОТКУДА ВЗЯЛСЯ ВОДОЕМ У ПАВЕЛЕЦКОГО ВОКЗАЛА

w
w

w
.m

k.r
u Московский коМсоМолец

СУББОТА  
ВОСКРЕСЕНЬЕ

№29 (27.613)

февраля 2018Московский     
      коМсоМолец

10

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
корреспондент  

отдела спорта

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

ОСЛЕПЛЕННАЯ 
НАУКАЛев ЖИВОТОВСКИЙ, 

доктор биологических наук, 
лауреат Государственной 

премии РФ

Стоило ли лететь за тридевять земель, 
для того чтобы поучаствовать в «бессмыс-
ленном завтраке» с Дональдом Трампом? 
В случае с кандидатом в президенты Рос-
сии Ксенией Собчак однозначно стоило. 
Стоило потому, что летала Ксения Анато-
льевна совсем не для того, чтобы поесть и 
помолиться в компании президента США 
и еще нескольких тысяч других пригла-
шенных. Собчак побывала в Америке для 
того, чтобы поучаствовать во вполне себе 
серьезном индивидуальном политическом 
собеседовании. Собеседовании, которое 
она прошла просто с триумфом. 

Читайте 2-ю стр.

ПРИКЛЮЧЕНИЯ СОБЧАК  
В «ВАШИНГТОНСКОМ ОБКОМЕ» 

«Россия ни в коем случае не выглядит 
нормальной»

Приговоры по громким кор-
рупционным делам в отношении 
высших государственных чинов-
ников — министров, губернато-
ров, руководителей федеральных 
учреждений — пошли сплошным 
потоком. Оно и понятно: до вы-
боров президента страны чуть 
больше месяца, самое время 
развернуть кипучую деятель-
ность. Вчера после трех дней 
беспрерывной утомительной 
читки приговора судья наконец 
назвала срок, который получил 
экс-губернатор Сахалинской об-
ласти Александр Хорошавин — 13 
лет колонии строгого режима. 
«МК» спросил экспертов, почему 
Хорошавин получил так много (на 
пять лет больше, чем глава Ми-
нэкономразвития Улюкаев и экс-
губернатор Кировской области 
Белых). А также напомнил, чем 
был «славен» хозяин острова.
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13 лет колонии для 
экс-губернатора 
Сахалина — новый 
рекорд в борьбе  
с коррупцией

ПОШЛИ ЗА ВЗЯТКИ  
СРОКА ОГРОМНЫЕ…

Пожухлая трава 
на склонах, изъе-
денная ветрами, мо-
розом и отсутстви-
ем влаги в виде хоть 
какого-то снега, из 
которой и выложены 
слова «Зимние Олим-
пийские игры-2018», 
смущает. Притаив-
шийся где-то вирус, 
который поселился 
в зоне спортивных 
действий и методич-
но отправляет на ка-
рантин что-то съев-
ших или выпивших 
(пока еще никому не 
понятно, где и что), 
тревожит. То, что за-
кончилось ожидание 
Олимпийских игр, 
радует. Хватит уже, 
наожидались.
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ИГРЫ, КОТОРЫЕ  
МЫ НЕ ВЫБИРАЛИ

Обозреватель 
«МК» Ирина 
Степанцева 
передает  
из Пхёнчхана

Олимпийский 
флаг  

для атлетов 
из России на 

церемонии 
открытия 
доверили 

корейской  
девушке-

волонтеру.

«ПОЛЬСКИЙ КОРОЛЬ» ЗАСТАВИЛ 
ВКЛАДЧИКОВ ОБМАНУТЬСЯ ДВАЖДЫ

Подозреваемого в мошенни-
честве, который именует себя 
ни много ни мало польским ко-
ролем Сигизмундом Пятым, за-
держали московские оператив-
ники. Он обещал вкладчикам 
лопнувшей микрофинансовой 
организации помочь вернуть 
деньги за небольшое возна-
граждение.

Как стало известно «МК», 
62-летний Сигизмунд (его на-
стоящее имя Сергей) обзвани-
вал клиентов «РуссИнвеста» и 
предлагал содействие в воз-
врате вклада. Финансовая ор-
ганизация прекратила деятель-
ность в 2014 году, жертвами 
стали более 600 человек — это 
только в Московском регионе. 
Банкиры обещали людям до-
ходность по вкладам в 15% в 
месяц и 1% в подарок, поэтому 
многие доверчивые граждане 
несли последние деньги.

Сергей-Сигизмунд представ-
лялся советником депутата Гос-
думы, говорил, что вхож во все 
кабинеты. Уже единожды обма-
нутые вкладчики попадались на 
удочку второй раз и отдавали 
10 тыс. рублей — такую сумму 
просил Сигизмунд за свою ра-
боту.  Встречу для передачи 
денег он назначал на Волхонке,  
возле храма Христа Спасителя 
— якобы неподалеку от своего 
дома. Сейчас в полицию заяв-
ление написали три человека, 
но следствие полагает, что по-
страдавших около 40.

Люди заподозрили обман 
довольно быстро, а когда они 
изучили биографию Сигиз-
мунда и отзывы в Интернете, 
то стало понятно: перед ними 
матерый аферист. 

Так, в прошлом году по мило-
сти «короля» в Московском от-
делении Российского военно-
исторического общества 
вспыхнул скандал. Сигизмунд 
какими-то путями умудрился 
попасть в ряды общества, но 
другие члены заподозрили об-
ман. Они сверили факты, кото-
рые «коллега» указывал в своей 
биографии. Так, мужчина козы-
рял званием полковника, хотя 
службу в реальности закончил 

капитаном Магаданского во-
енкомата. Сигизмунд носил 
медаль «300 лет Российскому 
флоту», однако удостоверение 
о выдаче почему-то подписы-
вал в 2006 году президент Бо-
рис Ельцин (в 1999 году Ельцин 
перестал быть главой государ-
ства). Медаль «Ветеран Воо-
руженных Сил СССР» он тоже 
не имел права носить, так как 
в армии СССР столько лет не 
служил.

Доказательств причастно-
сти к Госдуме тоже не нашли. 
Советников у депутатов быть 
не может, а подтверждения 
должности помощника депу-
тата  не были представлены. 
Сигизмунд просто пускал пыль 
в глаза, фотографируясь с из-
вестными политиками, в том 
числе Борисом Грызловым, 
Ириной Яровой на публичных 
мероприятиях. А позже  вы-
кладывал на своей странице 
эти снимки, и у людей созда-
валось ощущение значимости 
его особы.

— Эти люди, написавшие за-
явление, что-то перепутали. 
Я сам пострадавший от этой 
организации, сгорели 2 вклада 
по 300 тыс. рублей. Корочки 
помощника депутата не имею. 
Просто вкладчики переруга-
лись и сгоряча пошли в поли-
цию, — объясняет Сигизмунд.

Как бы то ни было, возбуж-
дено уголовное дело по статье 
«Мошенничество».

РОДНЫЕ ВРАЧА-ИЗВРАЩЕНЦА КУЛАКАМИ ВЫРАЗИЛИ 
СВОЕ МНЕНИЕ О ПРИГОВОРЕ 

Матерной бранью и руко-
пашной схваткой закончилось 
оглашение приговора врачу-
анестезиологу в Подольском 
городском суде. Родственники 
эскулапа накинулись с кулака-
ми на судебных приставов, по-
сле того как услышали вердикт 
Фемиды.

Как ранее писал «МК», врач-
анестезиолог, 46-летний 
Зиедулло Носиров, приехал 
в Подмосковье из Татарста-
на, где работал в больнице 
(а медицинское образование 
он получил в Таджикистане). 
Мужчина устроился трудить-
ся в Подольский ожоговый 
центр, несмотря на то что с 
прежнего места работы его с 
треском уволили (медик по-
стоянно требовал с больных 
деньги за лечение). Таджика 
по этому поводу условно осу-
дили по статье УК «Мошенни-
чество». Более того, Носиро-
ву даже дали двухкомнатную 

служебную квартиру — лишь 
бы работал.

В январе прошлого года в 
центр поступила 44-летняя па-
циентка. Она вместе с мужем 
ехала на фуре, неожиданно гру-
зовик загорелся. Несчастная 
получила ожоги более чем 45% 
поверхности тела, ее помести-
ли в реанимацию. В больнице 
находящуюся под воздействи-
ем лекарств женщину Носиров 
стал гладить в интимных ме-
стах. Пострадавшая понима-
ла, что происходит, но ничего с 
этим не могла поделать. Лишь 
вошедшая в палату санитарка 
отогнала от пациентки пьяного 
вдрызг анестезиолога. 

— В ходе следствия и суда 
Носиров так и не признал своей 
вины. Но у нас была хорошая 
доказательная база. Кроме 
того, расследуя это преступле-
ние, мы выявили еще два факта 
мошенничества. Врач просил у 
родственников больных 5–10 

тыс. рублей за введение па-
циенту «хорошего» наркоза и 
благоприятный исход опера-
ции, — рассказал «МК» старший 
следователь по особо важным 
делам СО по городу Подольску 
ГСУ СК России по Московской 
области Евгений Дубовка.

Суд приговорил Зиедулло 
Носирова к 6,5 года колонии 
общего режима. После послед-
них слов судьи жена и сын Зие-
дулло стали выкрикивать ма-
терные слова в адрес Фемиды. 
Судебные приставы сделали 
им замечание. Однако это лишь 
раззадорило близких осужден-
ного — они бросились в драку с 
представителями закона. Лишь 
применение физической силы 
помогло восстановить поря-
док в зале. Сейчас по этому 
факту проводится проверка, 
и не исключено, что кто-то из 
родственников медика через 
некоторое время тоже окажет-
ся за решеткой.

БРОШЕННЫЕ МЕДВЕЖАТА ОБРЕЛИ В ЛИЦЕ ВОДИТЕЛЯ 
ВРЕМЕННОГО, НО ЛЮБЯЩЕГО ОТЦА

Москвич, нашедший двух 
новорожденных медвежат в 
мусорном контейнере в посел-
ке Марьино в Новой Москве, 
несколько дней скрывал их у 
себя в квартире, опасаясь, что 
его накажут. 

Как удалось выяснить «МК», 
спаситель косолапых 40-
летний Владимир, который 
работает водителем, утром 5 
февраля пошел выносить му-
сор на помойку рядом с домом. 
Он услышал рычание, которое 
доносилось из большой картон-
ной коробки. Сначала мужчина 
решил, что на свалку подкину-
ли щенков, но оказалось, что в 
своем убежище шевелятся два 
медвежонка! Животные явно 
появились на свет совсем не-
давно, буквально пару недель 
назад: они были слепыми, и 
каждый из них в тот момент 
едва ли весил больше пары ки-
лограммов. В первый момент 
водитель растерялся, а еще 
испугался за судьбу зверей, 
поэтому, подхватив коробку, 
вернулся с ней в свою кварти-
ру. Находка изрядно удивила 
домочадцев — жену и двух до-
черей Владимира, а сам води-
тель не смог сразу расстаться 
с малютками и около четырех 
дней держал медвежат в своей 
квартире. Мишки почти все вре-
мя спали, а мужчина подстилал 

им одеяла и пеленки, кормил из 
бутылочки молоком — одним 
словом, вел себя как счастли-
вый отец. Впрочем, Владимир 
быстро понял, что от его дей-
ствий животным будет больше 
вреда, чем пользы, и связался с 
сотрудниками московского Де-
партамента природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды. Сначала мужчина сказал, 
что нашел малышей несколько 
часов назад, но сделанные им 
фото косолапых, на которых 
была видна дата, выдали его.

Как рассказали в пресс-
службе департамента, 9 фев-
раля звери отправились на 
торопецкую биологическую 
станцию «Чистый лес» в Твер-
ской области: после прохож-
дения реабилитации зверей 
вернут в живую природу.

— Визуально медведи здоро-
вые и упитанные, — рассказал 
представитель пресс-службы 
департамента. — Кличек им 
пока не придумали — стара-
лись, чтобы они не привыкли 
ни к имени, ни к голосу. Как 
считают наши специалисты, 
это бурые медведи, два маль-
чика. Вели они себя совсем 
по-детски: поспали, поели, 
поиграли друг с другом — и 
снова спать.

До сих пор неизвестно, какой 
злоумышленник так жестоко 
поступил с мишками, и вряд ли 
это удастся выяснить. 

— Пока мы не придумали для 
них имена, — говорит  Екатери-
на Пажитнова, сотрудник Цен-
тра спасения медвежат-сирот 
при станции. — Обычно мы на-
зываем медвежат на первую 
букву названия места, откуда 
они появились — то есть, по-
скольку они из Марьина, у них 
могут быть имена на М. Первое 
время они будут вдвоем жить 
в обогреваемом помещении 
— в деревянном боксе. Когда 
малыши научатся ходить, мы 
их будем выпускать в зону, где 
они смогут играть и бегать. 
Потом обустроим вольер с 
домиком-берлогой. Наша за-
дача — вырастить медведей 
такими, какими они должны 
быть в природе.

ПОДРОСТОК ВЫЖИЛ,  
УПАВ В СУГРОБ С 12-ГО ЭТАЖА 

Ветки дерева и большой су-
гроб спасли 12-летнего школь-
ника, выпавшего из окна квар-
тиры на 12-м этаже на улице 
Твардовского 9 февраля. 
Полицейские устанавливают 
причину ЧП, предварительно 
это детская шалость.

Как стало известно «МК», 
мальчик выпал на глазах 
многочисленных свидетелей 
в 15.30. Так, одна женщина 
пила чай на кухне, когда мимо 
нее пролетел ребенок; другой 
прохожий выгуливал собаку. 
С их слов, падение смягчили 
ветки дерева и сугроб, поэто-
му мальчик (он был облачен 
в шорты и майку) выжил и 
даже не потерял сознание. В 
квартире на 12-м этаже, как 
говорят люди, были открыты 
два окна и торчала детская 
голова (видимо, это был брат 
упавшего).

До приезда «скорой помощи» 
вокруг раненого столпились 

местные жители. Они опаса-
лись прикасаться к ребенку, 
так как, возможно, у него был 
сломан позвоночник, и отвле-
кали его беседами. Школьник 
все время повторял: «Зачем, 
зачем я прыгнул?» Когда у него 
попытались уточнить причи-
ну прыжка, ребенок сначала 
ответил, мол, не скажу, а по-
том — не помню. Возможно, 
он действительно не помнил 
из-за состояния шока.

Вскоре из подъезда выбе-
жали брат упавшего и плачу-
щая тетя. Прояснить ситуацию 
она не успела — подъехали 
врачи. Они повезли пациента 
в детскую больницу.

Известно, что школьник — 
уроженец Киргизии, воспиты-
вается в многодетной семье. 
В квартире кроме него нахо-
дились брат и сестра, тоже 
ученики местной школы. В 
Московский регион семейство 
приехало три года назад.

telegram:@mk_srochno

ПЛОХАЯ ДОРОГА МОЖЕТ СТАТЬ ДЛЯ 
ВОДИТЕЛЯ ПРЕИМУЩЕСТВОМ В СУДЕ

Решение, крайне важное для 
всех автомобилистов, которые 
решаются выезжать на маши-
нах в снег и гололед, вынес Вер-
ховный суд. Он постановил, что 
отвечать за последствия снеж-
ного апокалипсиса на трассах 
обязаны дорожные рабочие. 

На стол к высшим судьям 
попало гражданское дело по 
иску жителя Великого Новго-
рода. Мужчина разбил доро-
гой «Мерседес»: его занесло 
из-за ямы на дороге. Хозяин 
искореженного «железного 
коня» рассудил, что чинить 
машину должны дорожные 
службы. Ведь нерадивых ком-
мунальщиков гаишники даже 
привлекли к административной 
ответственности за плохое ка-
чество дорожного покрытия. В 
суде первой инстанции автов-
ладельцу присудили стоимость 
восстановительного ремонта 
машины, которую установила 
экспертиза. Однако дорожники 
подали апелляцию, и судьи, к 
удивлению водителя, встали 
на их сторону. По мнению суда, 
истец должен был доказать, 
что *не превышал скорость, 
которая на злополучном участ-
ке дороги была установлена в 
60 км/ч максимум. Однако ни 
данных видеорегистратора, 
ни записи с уличных камер в 

распоряжении мужчины не 
было. На этом основании вто-
рая инстанция сочла его тре-
бования необоснованными и 
отменила положительное ре-
шение первого суда. Спор до-
шел до Верховного суда, где 
встали на сторону обиженного 
автовладельца, и суд указал на 
ряд важных нюансов, полез-
ных для других похожих дел. 
Во-первых, высшие судьи от-
метили, что доказывать свою 
невиновность должен тот, кто 
причинил ущерб. В данном 
случае это дорожная служба. 
Во-вторых, по мнению Вер-
ховного суда, водитель после 
ДТП на плохой дороге вообще 
не обязан доказывать, что он 
ехал с правильной скоростью и 
не превышал. Ведь все огрехи 
трассы — гололед, выбоины, 
трещины и заносы — в мель-
чайших подробностях знают 
именно дорожники, а не авто-
мобилист. А значит, именно 
они должны были поставить в 
начале потенциально опасного 
участка дороги предупреждаю-
щие временные знаки. А так 
как коммунальщики этого не 
сделали, то и платить по счетам 
из автосервиса придется им. В 
результате ВС отменил преж-
ние решения и отправил дело 
на новое рассмотрение. 

Сигизмунд любил 
фотографироваться  

с известными людьми.  
С Сергеем Степашиным.

ЮЛИЯ НАЧАЛОВА ТЕПЕРЬ БЕЗ ПРАВ
Ее лишили возможности управлять автомобилем 
на полтора года

Читайте 3-ю стр.
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На съезде РСПП Путину 
пожаловались  
на ошибки правительства 
Медведева
Съезд Российского союза про-
мышленников и предпринима-
телей (РСПП), который в связи с 
выборами специально перенес-
ли с марта на февраль, поначалу 
напоминал обычный для взаи-
моотношений власти и бизнеса 
«день сурка». 

Предприниматели по традиции 
жаловались на проблемы с доступом к 
заемному финансированию, рост фи-
скальной нагрузки и давление со сторо-
ны проверяющих. «Наша мечта — слить 
все контрольно-надзорные органы в 
один, и пока они разбираются, кто за 
что отвечает, выйти на темпы роста 
экономики выше среднемировых», — 
пошутил президент РСПП Александр 
Шохин. Министры также традиционно 
отбивались от нападок и обещали биз-
несу еще более светлое завтра.

«Упростим регистрацию малого и 
среднего бизнеса, минимизируем непо-
средственное общение с налоговиками 
и таможенниками, для специнвесткон-
трактов объемом выше 1 млрд руб. уже 
введен особый налоговый режим. По-
жалуйста, обращайтесь», — вещал на 
своей волне министр финансов Антон 
Силуанов.

Последствия «кремлевского спи-
ска» в публичном пространстве съезда 
не обсуждались. Но в кулуарах олигархи 
признавались, что у многих проблемы 
уже возникли, хотя конкретных санкций 
вроде бы и нет. Одним пришлось отло-
жить IPO на западных биржах, другие 
ждут задержек по согласованию кредит-
ных ресурсов для своих проектов. Вик-
тор Вексельберг рассказал, что сессия 
по внешнеэкономической деятельности, 
на которой он председательствовал, 
носила далеко не мажорный характер. 
«На этот раз даже дискуссии не было, 
поскольку есть единое понимание суще-
ствующих реалий», — с тоской в глазах 
констатировал он. И только министры 
по-прежнему радовались своему по-
паданию в список. «Уже были коммен-
тарии про «телефонные справочники», 
поэтому будем исходить из того, что эти 
решения никак не повлияют на развитие 
нашего бизнеса», — беспечно спорил 
с оценками предпринимателей глава 
Минпромторга Денис Мантуров.

Определенная интрига возникла 
с появлением на трибуне съезда экс-

министра финансов Алексея Кудрина. 
Многие бизнесмены уже обратили вни-
мание, что возглавляемый им Центр 
стратегических разработок (ЦСР) начал 
публиковать выдержки из программы 
реформ, готовившейся по поручению 
Владимира Путина: уже представлены 
предложения по судейской системе и 
госкомпаниям. «Раньше ваша програм-
ма была конфиденциальной, а теперь 
вы начали обнародовать отдельные 
вещи. Хотелось бы понять, какова ее 
судьба?» — от лица всех присутству-
ющих допытывался Шохин. Алексей 
Кудрин признал, что согласованного 
на уровне Путина сценария реформ в 
стране пока нет. Какие-то разделы — 
например, по судам — согласованы с 
судейским сообществом и правовым 
управлением президента «больше чем 
наполовину». Другие находятся в ста-
дии обсуждения, а пока государство и 
правительство продолжают двигаться 
по «инерционному сценарию». «Нам 
нужно набрать набор мер, реформ, 
который позволит перейти к другой 
траектории экономического роста. 
Пока такой окончательный набор не 
обрисовался», — заявил Кудрин. Он 
подчеркнул, что нынешний съезд РСПП 
имеет особое значение, поскольку про-
водится в преддверии нового поли-
тического цикла: именно здесь нужно 
продвигать шаги, которые в ближайшие 
6 лет позволят существенно улучшить 
бизнес-климат.

— А можно обойтись без политики? 
— запереживал Шохин. — Мы вот не пу-
стили к себе Титова (бизнес-омбудсмен, 
кандидат в Президенты РФ. — «МК»), 
потому что у нас не политическая 
площадка.

Но совсем без политики у Кудрина 
все-таки не получилось. Перечислив 
основные предложения ЦСР (уменьше-
ние доли государства в экономике до 
35%, сокращение чиновников на треть, 
контрольно-надзорных органов — в 2 
раза, а их функций — на 30%, необхо-
димость нового налогового маневра), 
экс-министр заявил, что имплемента-
ция программы зависит от «проявления 
политической воли». Кем она должна 
быть проявлена, Кудрин не уточнил. 
Впрочем, и без лишних слов было ясно, 
что речь явно не о нынешнем составе 
кабмина, тем более что разногласия с 
министрами, по признанию докладчика, 
по-прежнему сохраняются.

Примечательно, что запрет на по-
сещение съезда промышленников и 
предпринимателей не затронул друго-
го кандидата на пост Президента РФ. 
Владимир Путин пришел к олигархам 
практически без опоздания, но пользо-
ваться возможностями площадки в аги-
тационных целях, естественно, не стал, 
намекнув, что конкретные предложения 
по улучшению бизнес-климата будут сде-
ланы в Послании к Федеральному собра-
нию. Президент заявил, что знает, в какой 
сложной ситуации оказался бизнес, но 
надеется, что политика санкций — это 
временное явление. «Думаю, что тем, 
кто это делает, скоро самим надоест, и 
мы выйдем на какой-то путь нормальных 
отношений», — дежурно прокомменти-
ровал он. ВВП напомнил, что Госдума 
одобрила в третьем чтении второй этап 
амнистии капиталов, который продлится 
с 1 марта 2018 года по 29 февраля 2019 
года. «Поскольку есть озабоченность по 
поводу того, что будет там, лучше инве-
стировать сюда», — сказал он.
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Недавно я исполнил свою 
давнишнюю мечту: приоб-
рел огромный книжный 
шкаф и смог наконец разо-

брать давнишние завалы из книг и жур-
налов. И надо же такому случиться: 
в одном из завалов обнаружился мужской 
журнал из далекого февраля 2005 года, 
имеющий, однако, сейчас остроактуаль-
ное политическое значение. Судите сами. 
На обложке глянцевого издания изобра-
жена облаченная в кружевной купальник 
нынешняя кандидатка в президенты Рос-
сии. А подписано это фото так: «Ксения 
Собчак в строгом ошейнике!». Я не мо-
ралист и лекцию о дурновкусии я читать 
не буду. Вместо этого я признаюсь, что 
восхищаюсь Ксенией Собчак. И вот 
почему. 

Представьте себе наипочтенней-
ший американский аналитический центр, 
в бывшем и нынешнем руководстве кото-
рого значатся такие «гранды», как Генри 
Киссинджер, Мадлен Олбрайт, Збигнев 
Бжезинский, бывшие министры оборо-
ны США Гарольд Браун и Уильям Коэн, 
бывшие помощники президента США 
по национальной безопасности Брент 
Скоукрофт и Джеймс Джонс и еще тьма-
тьмущая титулованных персон. Предста-
вили? А теперь напрягите свое воображе-
ние еще раз. Можете ли вы представить, 
что в подобном заведении соберется це-
лый большой зал народу, для того чтобы 
послушать молодую даму, которая еще 
несколько лет тому назад позировала 
для публики без такого важного пред-
мета туалета, как трусы (да-да, в глубине 
найденного мной журнала обнаружилось 
и такое)? 

Я представить себе такого не могу. 
Но и не верить своим собственным гла-
зам тоже нельзя. На официальном сайте 

Ксении Собчак размещена видеозапись 
ее полуторачасового выступления в ав-
торитетном вашингтонском Центре стра-
тегических и международных исследо-
ваний. И это выступление — просто чудо. 
Один из бывших министров иностранных 
дел России как-то раз признался мне в 
частной беседе: «Я только после своей 
отставки понял, насколько «деревянны-
ми» и неестественными были мои высту-
пления перед иностранной аудиторией!». 
У Ксении Анатольевны таких проблем 
нет. Собчак сразу взяла слушателей в 
плен своего обаяния и не выпускала до 
финальных аплодисментов. 

Несмотря на свой неидеальный или, 
как выразилась сама кандидатка в пре-
зиденты, «ржавый» английский, Собчак 
быстро нашла общий язык с аудитори-
ей. Она ни разу не «поплыла», ни разу не 
зашла в очевидный логический тупик, 
отвечая на весьма каверзные иногда во-
просы. С точки зрения имиджевой поли-
тической стилистики выступление Ксении 
Анатольевны было просто идеальным. 
Мне даже периодически хотелось вос-
кликнуть «браво!». Но еще чаще мне хо-
телось крикнуть «караул!». Ведь только с 
помощью этого словечка я могу описать 
смысловое наполнение идеального по 
внешней форме перфоманса «мадам 
кандидата в президенты». 

Вот, например, несколько особо впе-
чатливших меня тезисов Ксении Анато-
льевны. Россия — «страна, которая ни в 
коем случае не выглядит нормальной». 
«Я разделяю вашу глубокую озабочен-
ность по поводу поведения России». 
Испугавшая многих нынешняя волна 
миграции в Европу, по мнению Собчак, 
состоит исключительно из «молодых, ак-
тивных и бесстрашных людей, которые не 
хотят воевать». «Полный государственный 

суверенитет — это миф». Разговоры о 
том, что России грозит опасность из-
вне, — «чистая выдумка». Кризис в Дон-
бассе решается на раз-два: «Поддержка 
Донбасса со стороны России должна быть 
немедленно прекращена». Как только это 
произойдет, конфликт сразу закончится. 
Проблема Крыма тоже решается очень 
просто — с помощью одновременных 
референдумов на самом полуострове, 
в России и на Украине. 

Как у Ксении Анатольевны все про-
сто, однозначно, политкорректно — и со-
вершенно нежизненно! Умение красиво 
и бойко говорить не является заменой 
реальному опыту государственной дея-
тельности. И вот в чем главная беда: как 
следовало из их реакции, американские 
слушатели Ксении Собчак этого и не по-
нимают и не хотят понять. Собчак гово-
рила то, что американским экспертам 

хотелось услышать. И это превратило 
ее в их глазах в серьезного, мудрого и 
влиятельного политического деятеля — 
живое олицетворение постпутинской 
России. Но ведь это не просто смешно — 
это гомерически смешно! 

В ходе своего выступления Ксения 
Собчак весело шутила по поводу попу-
лярных в России разговоров про «ва-
шингтонский обком». Осмелюсь тоже 
пошутить на эту тему и заявить, что по 
итогам собеседования в этом «обкоме» 
кандидату в президенты РФ был тор-
жественно вручен местный «партийный 
билет». А если серьезно, то круто, что 
Ксения Собчак смогла найти общий язык 
с американской аудиторией. Жаль только, 
что такой общий язык не могут найти 
те политики, что реально представляют 
Россию. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Коммерческие банки 
не собираются снижать 
ставки по своим займам
На первом в этом году заседа-
нии совета директоров Банка 
России, посвященном параме-
трам ключевой ставки, регуля-
тор принял решение об очеред-
ном снижении этого показателя 
— с 7,75 до 7,5%. Кроме того, 
накануне совещания директор-
ского корпуса ЦБ рекомендовал 
частным кредитным учреждени-
ям более широко использовать 
практику плавающих процент-
ных ставок при выдаче займов. 
Впрочем, как полагают экспер-
ты, это не даст россиянам воз-
можности получать дешевые 
кредиты, поскольку банки, хотя 
и примут рекомендацию ЦБ к 
сведению, будут неохотно идти 
на снижение своих ставок.

Поступательное снижение ключе-
вой ставки ЦБ происходит с февраля 
2015 года. За прошедшее с тех пор вре-
мя регулятор уже четырнадцать раз под-
ряд принимал аналогичные решения, в 

результате которых индикатор сокра-
тился с 17 до 7,5%, поэтому нынешнее 
событие не стало сюрпризом. Как отме-
чает ЦБ, существуют все предпосылки 
к движению в этом направлении — го-
довая инфляция остается на устойчиво 
низком уровне: в январе этого года она 
составила 2,2%. В частности, как отме-
чает регулятор, темпы роста цен на про-
довольственном рынке замедлились до 
0,7%, в непродовольственном секторе 
упали до 2,6%, а повышение стоимости 
услуг не дотянуло до 4%, что отражает 
наиболее устойчивые процессы ценовой 
динамики.

Как полагает зам. директора ана-
литического департамента «Альпари» 
Анна Кокорева, в дальнейшем ЦБ бу-
дет постепенно смягчать кредитные 
условия — соответственно, ставка будет 
понижаться. Есть все основания на-
деяться, что уже на своем следующем 
заседании, которое намечено на 23 
марта, совет директоров Банка России 
будет действовать более решительно и 
опустит ставку сразу на 0,5% — до 7%. 
В целом до конца года пройдет еще 
семь совещаний директорского корпуса 
регулятора, которые будут посвящены 
этому вопросу. Впрочем, в настоящее 
время эксперты не спешат делать столь 
долгосрочные прогнозы относительно 

денежно-кредитной политики ЦБ, свя-
зывая это в первую очередь с объяв-
лением России новых экономических 
санкций со стороны США и возможным 
падением цен на нефть.

Пока же можно констатировать, что 
курс российской валюты оперативно 
отреагировал на решение Банка Рос-
сии — доллар подорожал на 50 копеек 
и превысил планку в 58 рублей. Вместе 
с тем, так как решение ЦБ было ожидае-
мым, биржевые игроки закладывали его 
в котировки «деревянного» еще с начала 
февраля, поэтому совокупное падение 
менее чем за неделю составило около 
2 рублей. Правда, этот тренд был также 
обусловлен обрушением индексов круп-
нейших торговых площадок по всему 
миру, произошедшим в последние 2–3 
дня. В дальнейшем, как утверждают экс-
перты, доллар продолжит укрепляться, и 
не исключено, что в течение этого месяца 
его стоимость превысит 62–63 рубля.

Между тем, несмотря на всю обы-
денность последнего решения ЦБ по 
ключевой ставке, оно принципиально 
отличается от предыдущих аналогичных 
вердиктов. Накануне заседания совета 
директоров регулятор рекомендовал 
коммерческим банкам предоставлять 
новые кредиты не по фиксированным 
ставкам, а по плавающим, то есть при-
вязанным к ключевому показателю ЦБ. 
Проще говоря, регулятор дал понять 
коммерческим банкам, что они должны 
снижать свои ставки по кредитам сразу 
вслед за ключевой, облегчая тем самым 
клиентам бремя выплат по займам. 

Такая практика пока не распростра-
нена на российском рынке. По оценке 

начальника аналитического департа-
мента УК «БК-Сбережения» Сергея Су-
верова, в кредитных портфелях боль-
шинства отечественных финансовых 
институтов доля займов, выданных 
по плавающей ставке, не превышает 
5%. Причем подобное распределение 
кредитных ресурсов касается только 
крупных, в основном связанных с госу-
дарством, организаций, тогда как ря-
довые банки, как правило, исключают 
такую возможность.

Как полагают аналитики, рекомен-
дация ЦБ, данная частным кредитным 
учреждениям, а также движение в сто-
рону снижения ключевой ставки вряд ли 
обеспечат россиянам доступ к дешевым 
банковским ссудам. Как объясняет Су-
веров, более привлекательные усло-
вия займов предоставляются только 
проверенным клиентам, чья кредитная 
история не запачкана задержкой вы-
платы процентов. Впрочем, даже такие 
частные и юридические лица могут рас-
считывать на снижение ставок в лучшем 
случае до 9–10%.

«Это близко к ключевому индексу 
ЦБ. Однако даже такие кредиты можно 
считать чересчур дорогими, поскольку 
проценты по ним в несколько раз отли-
чаются от инфляционных ожиданий. В 
январе темпы роста потребительских цен 
снизились до 2,2%, тогда как по году ин-
фляция не должна превысить 4%. Между 
тем рядовые, непривилегированные кли-
енты вынуждены занимать банковские 
средства под 14–15% годовых, и никакие 
рекомендации ЦБ это положение не из-
менят», — считает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

РОССИЯНЕ НЕ ДОЖИВУТ  
ДО ДЕШЕВЫХ КРЕДИТОВ

БИЗНЕС ЧУВСТВУЕТ СЕБЯ 
ИЗНАСИЛОВАННЫМ ТРАКТОРИСТОМ

Такое количе-
ство браков на 4% 
больше, чем в 2016 
году. Правда, данный 
результат по-прежнему 
сильно уступает итогу 
2015 года, когда поже-
нились около 100 тысяч 
пар. Самый популяр-
ный возраст брачащих-
ся составил от 25 до 34 
лет. В прошлом году в 
этом возрасте заклю-
чили брак 55 процентов 
мужчин и 53 процента 
женщин. Наибольшей 
популярностью у жени-
хов и невест пользовал-
ся Дворец бракосоче-
тания №4 на Бутырской 

улице, второе место 
занял Дворец бра-
косочетания №1 в 
Малом Харитоньевском 
переулке. 15% браков в 
прошлом году было за-
ключено между москви-

чами и иностранцами. 
Чаще всего одним из 
супругов становились 
граждане Израиля, 
Германии и Франции, 
Белоруссии, Молдовы 
и Грузии. 

Подготовила Ольга ГРЕКОВА
NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Житель Мексики попытался переправить живого тигренка 
из штата Халиско в штат Керетаро в пластиковом контейнере 

по почте. Детеныша удалось обнаружить благодаря полицейской собаке. 
Хотя в коробке были проделаны отверстия для воздуха, ни еды, ни воды 
там не было, поэтому животное пострадало от обезвоживания. Тем не ме-
нее в остальном все было в порядке — и теперь жизни тигренка, которого 
направили в приют, ничего не угрожает.  

90 тысяч пар

КАДР

ЦИФРА

Глава самопро-
возглашенной ДНР 
Александр Захар-
ченко заявил, что 
местным правоохра-
нительным органам 
удалось установить 
всех убийц поле-
вых командиров 
Михаила Толстых 
по прозвищу Гиви и 
Арсена Павлова по 
прозвищу Моторо-
ла. Лидер ополченцев 
заверил, что всех 
причастных к престу-
плению он поймает 
до конца 2018 года. Не-
которые уже попали к 
нему в руки. Эксперты 
рассказали, будет ли 
процесс над убийцами 
открытым. Директор 
Института миротвор-
ческих инициатив и 
конфликтологии Денис 
Денисов рассказал 

«МК», можно ли ждать 
открытого процесса 
над преступниками: 
«Во всем мире считает-
ся, что раскрыть заказ-
ные убийства сложнее 
всего. К тому же 
ситуация осложнялась 
тем, что в ДНР и ЛНР 
фактически действует 
военное положение. 
Тем не менее донецкие 
правоохранительные 
органы закончили 
свое формирование 
и теперь работают не 
хуже, чем аналогичные 
ведомства на Украи-
не. В связи с этим мы 
вправе ожидать, что 
в дальнейшем уже не 
будет такого количе-
ства убийств, а люди, 
совершающие эти 
преступления, будут 
сидеть в тюрьме. Пока 
попыток убийств 

функционеров ДНР 
хватает, хотя не все из 
них удачные. Просто об 
этом стараются не упо-
минать публично, чтобы 
не навредить рассле-
дованию. Вместе с тем 
не думаю, что процесс 
над убийцами Гиви и 
Моторолы должен быть 
публичным. Учитывая 
ту непростую ситуацию, 
в которой находится 
ДНР, было бы логично 
ограничиться офици-
альными заявлениями 
профильных ведомств. 
Сейчас не то время, 
чтобы делать из подоб-
ных процессов шоу».

Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев 
заявил, что страте-
гической целью Баку 
является завоева-
ние Армении. При 
этом глава государ-
ства подчеркнул, что 
Иреванское ханство, 
Зангезур и Гейче — это 
исторические земли 
Азербайджана, о чем 
должно знать не только 
молодое поколение 
его сограждан, но 
и весь мир. В от-
вет пресс-секретарь 
МИД Армении Тигран 
Балаян обвинил Алиева 
в расизме. По его 
словам, таким образом 
президент Азербайд-
жана пытается при-

крыть свои провалы во 
внешней и социально-
экономической 
политике. Старший 
научный сотрудник 
Института социально-
политических иссле-
дований стран Черно-
морского региона 
Владимир НОВИКОВ 
рассказал «МК», с чем 
связано заявление 
Алиева: «Президент 
Азербайджана сделал 
ритуальное предвы-
борное заявление, при-
званное мобилизовать 
определенную часть 
электората, которая 
страдает реваншизмом. 
Однако подобного рода 
риторика имеет свой-
ство накапливаться. 

Происходящее между 
азербайджанским и ар-
мянским народами го-
ворит о том, что сейчас 
из всех замороженных 
конфликтов в Закавка-
зье этот наиболее чре-
ват размораживанием. 
Чтобы этого не произо-
шло, международное 
сообщество должно 
продолжать удерживать 
Алиева от разного рода 
реваншистских шагов».

В пятницу, 9 февраля, 
появились сообще-
ния об обысках в ин-
гушском отделении 
Фонда социального 
страхования. Якобы 
присланные из Москвы 
силовики изымали 
документы не только в 
офисе ведомства, но и в 
домах его руководства. 
В связи с этим многие 
пришли к выводу, что 
антикоррупционная 
кампания на Северном 
Кавказе перешла из Да-
гестана в Ингушетию. 
Однако, как заявили 
корреспонденту «МК» 
в Фонде социального 

страхования Ингуше-
тии, никаких обысков ни 
9 февраля, ни раньше 
не было. Ведомство 
продолжает работать в 
обычном режиме. При 
этом в Магасе подчер-
кнули, что не понимают, 
кто и для чего мог за-
пустить утку. Старший 
научный сотрудник 
Центра проблем 
Кавказа и региональ-
ной безопасности 
Международного 
государственного 
института междуна-
родных отношений 
Ахмет ЯРЛЫКАПОВ 
объяснил «МК», с чем 

связана спешка: «В 
связи с задержанием 
руководства прави-
тельства Дагестана все 
находятся в возбужден-
ном состоянии. Причем 
в Дагестане ждут, когда 
антикоррупционная 
кампания коснется 
какой-нибудь другой 
республики, чтобы им 
уделяли меньше вни-
мания, а в остальной 
части России просто 
хотят новых посадок. 
Этой ситуацией пользу-
ются те, кто распускает 
слухи. Все хотят быть 
частью чего-то боль-
шого».

ГРОМКОЕ ДЕЛО

SOSЕДИ

КАВКАЗ

В ДНР РаскРыли убийстВо ГиВи

алиеВ заяВил о ЖелаНии заВоеВать аРМеНию

В иНГушетии опРоВеРГли обыски В ФоНДе 
социальНоГо стРахоВаНия

топ-3 сосеДНих РайоНоВ МоскВы с МаксиМальНой 
цеНоВой РазНицей На ВтоРичНоМ РыНке Жилья
Район Ср. стоимость Район Ср. стоимость Разница 
 1 кв. м,   1 кв. м, в стоимости,
 тыс. рублей   тыс. рублей %
Тверской 377,8 Марьина роща 200,8 88,1%
Якиманка 430,4 Донской 231,8 85,7%
Замоскворечье 369,4 Даниловский 202,2 82,7%

 
 

 
 

ИССЛЕДОВАНИЕ

...В «ВАШИНГТОНСКОМ ОБКОМЕ» 

Cобчак и ее команда 
перед выступлением 
в вашингтонском 
Центре 
стратегических и 
международных 
исследований. 

Владелец металлургического ком-
бината Владимир Лисин в присутствии 
президента говорил о запросе на пред-
сказуемость, отсутствие которой в дей-
ствиях правительства сильно усложняет 
работу бизнеса. «Был такой советский 
анекдот. Колхоз, посевная на носу, а куз-
нец запил. Председатель спрашивает, 
что делать. Звучат предложения: отпра-
вить на лечение, лишить квартальной 
премии, набить морду. Все не подходит, 
так как кузнец один, может обидеться и 
уйти. Наконец кто-то говорит: «Давайте 
изнасилуем тракториста». «А при чем тут 
тракторист?» — недоумевает председа-
тель. «А их двое!» — рассказал Лисин, 
отметив, что «у нас решения порой при-
нимаются точно так же».

— Ну, сказал бы про доярку, что 
ли. Куда вас всех тянет? — поежился 
Путин.

Но Лисин настаивал, что бизнес 
чувствует себя именно изнасилован-
ным трактористом, и привел конкрет-
ный пример: в 2016 году на уровне 
президента было принято решение 
о развитии водной транспортировки 
грузов. Предпринимателям велели 
инвестировать в наливные суда, и 
они их построили — более 100 штук. 
А потом вдруг РЖД дало скидку 25% 
на перевозку наливных продуктов, и 
речным флотом, естественно, никто 
пользоваться не стал. Бизнес потерял 
2 млрд руб. И еще потеряет в этом году, 
так как железнодорожникам чиновники 
снова согласовали скидку — теперь уже 
в размере 37%.

— Зачем же мы тогда инвести-
ровали в наливные суда? Это же как в 
анекдоте про кузнеца, — недоумевал 
Лисин.

— Ты только тракториста не трогай, 
— все еще переживал Владимир Путин. 
Но история с судами ему явно не понра-
вилась. И хорошо знающий президента 
Шохин это понял.

— Может, хотите еще что-то про-
комментировать, кроме кузнеца и трак-
ториста? — спросил он.

Путин с досадой признал, что в си-
туации с судами действия правительства 
были ошибочными: надо было на время 
окупаемости инвестиций держать тариф 
и проинформировать об этом железно-
дорожников. «Эти вещи легко и своев-
ременно решаются. Жаль, что мы до сих 
пор не научились это делать», — заявил 
президент. По его словам, съезд РСПП в 
очередной раз показал, что, несмотря на 
регулярное общение, «содержательных 
встреч» с бизнесом по-прежнему не хва-
тает. «Надо настроить свою работу так, 
чтобы встречаться не только для риту-
альных, а для серьезных и глубоких раз-
говоров», — сделал вывод ВВП. Кстати, 
после съезда такой неритуальный диа-
лог состоялся — Путин провел закрытую 
встречу с президиумом РСПП. По словам 
Шохина, «кремлевский список» на ней 
предметно не обсуждался, поскольку 
не до конца ясны его последствия, в 
основном предприниматели сконцен-
трировались на темах, поднимавшихся 
в публичных дискуссиях. Отдельно обсу-
дили возможность внутренней амнистии 
капиталов — «для тех, кто хочет выйти 
из тени, но боится быть уличенным в 
прошлых грехах». Но никаких конкретных 
решений пока нет.

Елена ЕГОРОВА.

ЭКОНОМИКА

сыграли свадьбу  
в 2017 году в Москве.

Источник: Инком-Недвижимость
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рублей наличными, 800 ювелирных из-
делий, четыре незадекларированные 
квартиры и шесть автомобилей общей 
стоимостью — 240 миллионов рублей 
и 42 миллиона рублей соответственно. 
Как говорят его подчиненные, человек 
не знал, что делать с сумасшедшими 
деньгами, которые у него были.

— Сама по себе жажда наживы, 
обогащения у него была удовлетворена 
еще в середине 2000-х, когда он полу-
чал свои первые миллионы долларов. 
Потому дальше начались уже какие-то 
извращения. Ну типа: подавай ему не 
простую чашку, а вот эдакую с брилли-
антами и вензелями. Хотя какая разница, 
из чего пить воду? 

— Хорошавин — штамповка совре-
менных российских элит, — объясняет 
психолог Иван Борисов. — Он не был 
уникальным человеком, не был уни-
кальным чиновником. Вообще первое 
желание чиновника — жить достойно, 
потом оно перерастает в желание жить 
красиво, затем — роскошно. И тут уже 
появляется полудевиация. Сначала ел 
на фарфоре, потом на серебре, потом 
на золоте, а потом уже не знает сам, на 
чем-то бы эдаком. Как у блуда, так и у 
страсти к роскоши нет дна. Это с одной 
стороны. С другой — все это попытки 
еще хоть как-то себя развлечь, запол-
нить пустоту. 

4. Несчастная семья. 
Дочь Хорошавина не одобрила об-

раз жизни отца. Она также не принимала 
от него ни денег, ни подарков. В какой-
то момент, по утверждениям близких к 
Хорошавину людей, она заявила, что у 
нее с ним не было и нет ничего общего. 
Получается, что фактически отказалась 
от родителя. Именно поэтому у нее ниче-
го не изымали по суду, она не приходила 
на процессы. 

 С женой Хорошавин развелся уже в 
СИЗО. Она сама подала заявление. Но не 
бросайте камни в дражайшую супругу. 
Речь не о предательстве, а, наоборот, 
о попытке спасти активы семьи. А во-
обще их брак до этого многие считали 
чисто техническим. Есть ведь негласная 
традиция: руководителю такого уровня 
надо быть женатым. 

— Личная жизнь у него была при-
мерно такая, как у всех представителей 
дальневосточных элит, — говорит ис-
точник в спецслужбах. — А те любят 
эскорты, сидят на неком китайском 
синтетическом наркотике. Находясь в 
эйфории безумных легких денег, они 
пытаются «раздражать» свои низменные 
потребности, чтобы «соответствовать 
социальному положению». Раз все так 
делают, то нельзя выделяться. 

5. Талант и харизма. 
У Хорошавина был талант чинов-

ника, который позволял ему много лет 
держаться на коррупционноемких по-
стах и всем нравиться. Вот что говорили 
о нем «коллеги по цеху»: умел со всеми 
соглашаться, легко сходился с нужными 
людьми, готовыми на все, при этом из-
ящно подталкивал к пропасти «слабых», 
которые в силу своей порядочности не 
могли чем-то услужить и пригодиться. 

Вообще Хорошавин очень распо-
лагает к себе при первом знакомстве. 
Обаятельный, харизматичный мужик. 

— Но это маска, — уверяют подчи-
ненные. — Человека с более обманчи-
вой внешностью редко когда увидишь. 
Он может тебе улыбаться, а как только 
выйдешь из его кабинета, тут же «со-
жрать» (уволить, сместить, отобрать 
и т.д.) может. Потом еще позвонит и 
долго будет высказывать соболезно-
вания. Типичный представитель породы 
чиновничества.

6. Грыз мозоли. 
Знакомые Хорошавина признава-

лись, что никак не могли смириться с 
этой его привычкой. Вроде глава такого 
региона и вообще «элита элит», а сам, 
как невоспитанный ребенок, грызет 
мозоли. Кстати, непонятно было, от-
куда они у него в принципе. Назвать их 
трудовыми язык не поворачивается, ибо 
на картошке экс-губернатор Сахалина 
спину точно не гнул. Но любил периоди-
чески «таскать железо» в спортзале. И 
не столько потому, чтобы быть в форме, 
сколько потому, что это модно, принято 
в их среде. 

Интересно, что во время приговора 
Хорошавин читал книгу Петра Авена 
«Время Березовского». Что ж, време-
ни, чтобы поучиться на ошибках по-
койного олигарха, у него теперь будет 
предостаточно.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ,  
Ева МЕРКАЧЕВА,  
Лина ПАНЧЕНКО.

Оставьте их: 
они — слепые вожди слепых; 
а если слепой ведет слепого, 
то оба упадут в яму.

Российская наука сейчас на краю 
ямы. 

И дело не в том, что много та-
лантливых ученых покинуло страну 
— все-таки много таких же осталось 
здесь. И не в том, что средств для 
экспериментальных и полевых ис-
следований не хватает — все же есть 
какие-то научные фонды в стране и 
возможно сотрудничество с техниче-
ски оснащенными зарубежными кол-
легами. На краю ямы она оказалась, 
когда бразды правления наукой вы-
пали из одряхлевших рук чиновничьей 
Академии наук и были перехвачены 
Научными Чиновниками новой фор-
мации — ФАНО (Федеральное агент-
ство научных организаций). Главным 
для них было — контролировать фи-
нансовые потоки и собственность 
бывших научных учреждений Ака-
демии. Но настало время Научным 
Чиновникам отчитаться, как далеко 
«скакнула» наука страны при их прав-
лении. Один из критериев научной 
успешности — это публикации. И вот 
Чиновники дают указание научным 
сотрудникам: статей должно быть 
много, высокого качества и в высо-
корейтинговых журналах. Чиновники 
не утруждают себя мыслями о том, 
что научные публикации, особенно 
в экспериментальных науках, в один 
день не появляются — они результат 
длительной работы целого коллекти-
ва. Да и насчет рейтинга журналов 
тоже далеко не все однозначно. Но 
Чиновники заставляют ученых сле-
по следовать своим указам о про-
изводстве научных статей, понукая 
финансовой плетью.

Указ №1: публиковать статьи в 
журналах с высоким рейтингом — 
по крайней мере в тех, что указаны 
в международных базах журналов. 
Это, по сути, заставляет ученых по-
сылать статьи либо в центральные 
российские журналы, которых в каж-
дой научной области у нас единицы 
(и которые в мировом масштабе все 
равно высоким формальным рейтин-
гом не обладают), либо в зарубежные 
журналы. Но тем самым от научного 
процесса сознательно отстраняются 
ведомственные научные журналы, 
сборники региональных конферен-
ций, ученые записки университетов 
и многие другие, которые не попали в 
международные базы. Нет сомнений в 
том, что статья в высокорейтинговом 
журнале в числе главных авторов — 
это один из показателей крупного 
успеха ученого. Но такая публикация 
должна быть результатом длительно-
го фундаментального исследования 
и содержать обобщающие выводы; 
такие работы каждый день не дела-
ются. А главное — стоит напомнить, 
что такое рейтинг журнала: это т.н. 
импакт-фактор, который есть не что 
иное, как производное от среднего-
дового числа цитирований статей 
из этого журнала. Если журнал ори-
ентирован на широкое сообщество 
ученых, то его читают многие и потому 
цитирование широкое, а отсюда — и 
высокий рейтинг. В то же время есть 
журналы, публикующие результаты 
конкретных теоретических и при-
кладных разработок, — журналы в 
важных конкретных областях знаний. 
Они имеют более низкий формальный 
рейтинг по той простой причине, что 
их аудитория ограничена специали-
стами в данной области знания. Но 
это совсем не значит, что в таких 
«низкорейтинговых» журналах нет 
хороших статей. Есть! И много! Так 

что нет сомнений в том, что статьи в 
таких условно называемых «низко-
рейтинговыми» журналах и сборни-
ках — это тоже один из показателей 
успеха ученого. Такие публикации 
важны и для фундаментальных, и для 
практических разработок, и в то же 
время они создают почву для обоб-
щающих выводов и научного про-
рыва в конкретных областях научного 
знания. Как пример: наш коллектив 
работает по экологии и генетике 
лососевых рыб Дальнего Востока, и 
многие статьи с экспериментальными 
данными мы сознательно публикуем 
в дальневосточных сборниках, в «низ-
корейтинговых» (с позиций Научных 
Чиновников) журналах, выступаем в 
местной прессе и на региональных 
совещаниях, потому что хотим до-
нести свои прикладные разработки и 
идеи до своих коллег, работающих по 
этой тематике, и совместно с ними ве-
сти дальнейшие исследования. Когда 
полученный экспериментальный ма-
териал позволяет выявить какие-то 
глубокие закономерности, статью 
посылаем в российский или зарубеж-
ный журнал — но не как самоцель, 
а с желанием вынести результат на 
суд более широкой научной аудито-
рии. Отрезáть от научного процесса 
журналы и сборники, названные На-
учными Чиновниками «низкорейтин-
говыми» и не попадающие по разным 
причинам в международные базы пу-
бликаций, — это намеренно убивать 
российскую науку. Если мы хотим 
сохранить и развивать науку в России, 
то следует приравнять все публика-
ции, все научные журналы и издания 
— большие и малые, в «центре» и на 
«периферии». 

Указ №2: оценивать научную 
состоятельность ученого по ин-
дексу цитирования и публикациям 
в «высокорейтинговых» журналах. 
Нет сомнения, индекс цитирования 
говорит о многом, но далеко не обо 
всем. Это только одна из сторон 
оценки ученого, причем далеко не 
самая яркая. Мне цитирований не 
занимать, но я резко против такой 
убогой оценки деятельности науч-
ного сотрудника. Состоятельность 
ученого — это и востребованность его 
профессиональных консультаций, и 
отзывы о нем специалистов в данной 
области знания, и приглашение его в 
неформальные исследовательские 
группы, и персональные приглашения 
на доклады, в студенческие клубы, 
а также чтение лекций, написание 
книг, публицистика и прочая научная, 
научно-образовательная и научно-
социальная активность. Состоятель-
ность ученого сомнительными указа-
ми не определяется.

Указ №3: любой ценой увели-
чить число публикаций на научного 
сотрудника, если хочешь добиться 
увеличения надбавок к зарплате. Цель 
Научных Чиновников бесхитростна: 
отрапортовать, что «скакнули» в про-
изводстве научной продукции. И их 
совершенно не заботит, что они тем 
самым вынуждают ученых искать ла-
зейки и спешно производить научную 
макулатуру и лишь в оставшееся вре-
мя писать настоящие научные труды. 
На эту тему уже много говорилось, и я 
могу добавить только одно: хороших 
статей может быть ровно столько, 
сколько интересных и нужных выво-
дов позволяют сделать полученные 
данные, а вовсе не спущенные сверху 
указы. 

Невозможно принять такие указы 
Научных Чиновников, надо смотреть, 
куда они нас ведут, — иначе, следуя за 
слепыми «вождями», упадем в яму.
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За что лишили  
прав певицу  
Юлию Началову
Мировой суд района Фили-
Давыдково лишил прав знаме-
нитую певицу Юлию Началову на 
один год шесть месяцев. Также 
она оштрафована на 30 тысяч 
рублей. 

Напомним, Началову остановили 8 
декабря на пересечении Нежинской и 
Староволынской улиц. Как следует из 
показаний инспекторов ГИБДД, Юлия 
Началова сказала, что немного выпила 
шампанского и вина. Она сразу отказа-
лась проходить экспертизу стационарно 
и дышать в портативный алкотестер. 

— В салоне сильно пахло алкоголем 
и духами, — рассказал Алексей Бала-
кирев, сотрудник ГИБДД. 

Утром в пятницу судья посмотрел 

видео, взятое адвокатами из Интернета. 
На записи видно, как Юлия Началова, 
сидя в машине, говорит с инспекто-
ром. Сотрудник ДПС спрашивает пе-
вицу: «Продуваться будем?» Артистка 
отвечает отрицательно. После ее слов 
видео резко обрывается.

Сама Юлия об инциденте расска-
зывала в ином ключе: 

— Я открыла окно. А эти товарищи 
начали светить мне фонариком в глаза 
и говорят: «О, понятно!» Я вообще не 

могу принимать алкоголь по болезни, у 
меня подагра. Я попросила портативный 
аппарат для проверки на алкогольные 
промилле. Однако насадка была недо-
статочно чистой. Они не распаковали 
при мне втулку. И сказали грубо «Про-
дуваться будем?» 

Однако судью эти показания не убе-
дили. Адвокат, тщетно пытаясь уберечь 
свою клиентку от наказания, добавил: 
«Юлия воспитывает девочку 11 лет. Дочь 
ей нужно каждый день возить в школу 
на машине». 

Тем не менее в ближайшие полто-
ра года певице придется пользоваться 
такси. 

Евгения РУЧКИНА.

Откуда взялся водоем  
на Павелецкой площади
Пользователи одного из по-
пулярных поисковых ресурсов 
тонко потроллили строителей. 
А именно: на карте Москвы пря-
мо на Павелецкой площади они 
отметили озеро и прозвали его 
Павелецкой лужей. Вроде не на 
вулкане живем — откуда в цен-
тре столицы взяться водоему? 

«МК» задался этим вопросом и 
узнал, что некое подобие озера 
там действительно есть. Более 
того, еще в XIX веке примерно в 
этом месте тоже был небольшой 
водоем. 

На снимках со спутников в районе 
вокзала видна яма с зеленой водой, 
больше похожая на кратер от метеорита. 
Удивившись, мы обратились в пресс-
службу поисковика, в ведомстве кото-
рого находятся такие карты. 

— Никакой ошибки нет. На 

спутниковых снимках площади видно 
углубление, похожее на котлован с во-
дой, — его границы и отображены на 
картах. Прямо сейчас сложно оценить, в 
каком состоянии этот участок, — ответил 
PR-менеджер Дмитрий Горчаков.

Карты обновляются каждый день 
как штатными картографами, так и про-
стыми пользователями. Естественно, 
творчество последних проверяется. И 
специалисты убедились, что водоем 
действительно существует. Ну или за-
полненный водой и снегом котлован, 
очень на него похожий.

Чтобы понять, откуда он взялся 
в центре города, нужно обратиться к 
истории площади у Павелецкого вок-
зала. А точнее, к ее многострадальной 
реконструкции. 

В 2002 году под площадью на-
чали возводить четырехуровневый 

торговый центр с патриотичным на-
званием «Матрешка Молл». Раскопать 
землю у строителей получилось, а вот 
закопать не очень. В 2007 году 100% 
акций компании-застройщика выкупает 
другая фирма из Казахстана — и строй-
ка встает: у ее руководителя внезапно 
вскрываются проблемы с законом на 
родине. По проекту нового хозяина, 
который так и не воплотили в жизни, 
там должен был быть ТРК на 1200 тыс. 
кв. м. Построить успели только 7 тыс., от 
остальных стараний на площади остал-
ся котлован. После кризиса 2008 года 
стройка была заморожена. Спустя пять 
лет столичные власти расторгли с деве-
лопером контракт, но и тогда стройка 
не возобновилась. СМИ сообщали, что 
участком не удавалось заняться из-за 
судебных разбирательств компании-
владельца и его контрагентов. В итоге 
долгострой власти города изъяли у соб-
ственника только в 2015 году. Интересно, 
что бывший глава Департамента СМИ 
и рекламы Владимир Черников пред-
полагал, что владелец и не собирался 
заканчивать стройку. Якобы ему нужен 
был именно забор вокруг котлована, 
чтобы использовать его как рекламную 
конструкцию «с огромной аудиторией». 
Многоходовочка, ничего не скажешь. 

Идеи, что же должно быть на пло-
щади, сменяли одна другую. В Сети 
есть описание грандиозного проекта, 
опубликованного в 2015 году. На самой 
территории у вокзала хотели разбить 
парк с амфитеатром, фонтанами и ве-
лопарковкой. А под землей... Под землей 

должен был появиться шестиуровне-
вый торговый центр с транспортно-
пересадочным узлом. На первом этаже 
— остановки общественного транспорта 
и автовокзал, а кроме того, кафе и точки 
торговли. Со второго по четвертый — 
магазины, кинотеатр, библиотека, му-
зей, лекторий... Не хватает только зоо-
парка. На нижних этажах планировали 
сделать парковку. Внезапно в конце 2017 
года появился новый, уже одобренный 
Архсоветом Москвы проект: три под-
земных этажа с парковкой и торговым 
центром плюс временные павильоны 
уже на земле. Городскую площадь хо-
тят обустроить газоном и цветниками. 
Строительство планировали начать в 
этом году и завершить в 2020-м, о чем 
заявлял руководитель компании — за-
казчика проекта. Как удалось выяснить 
«МК», фирма еще не получала разреше-
ния на строительство, а значит, сроки 
начала работ пока назвать нельзя. В 
пресс-службе Москомстройинвеста 
сообщили, что «градостроительно-
земельная комиссия города Москвы 
на заседании 20 октября 2016 года со-
гласилась с оформлением градострои-
тельного плана земельного участка в 
соответствии с проектом планировки 
территории ТПУ «Павелецкий». 

— Когда строительство много 
лет назад забросили, котлован есте-
ственным образом заполнился водой, 
— рассказывает москвовед Александр 
Фролов. — Более того, сейчас туда сво-
зят снег, так что озеро к весне может и 
расшириться.

В пресс-службе Центрального 
округа нам подтвердили, что на Паве-
лецкую площадь действительно свозят 
снег, но временно.

— Сейчас там стоит мобильный 
стеклоплавильный пункт, — пояснили 
в пресс-службе. — До весны ничего 
лежать не будет.

Однако к весне сколько-нибудь 
снега там все равно останется и он не-
избежно растает. Не затопит ли тогда 
ближайшую станцию метро «Павелец-
кая», кольцевую и радиальную? Активист 
«Архнадзора» Юрий Еговор объяснил 
«МК», что обе станции — глубокого за-
ложения и подъем на землю начинается 
далеко от вокзала. Однако для более 
точного прогноза неплохо было бы точно 
узнать глубину ямы.

Кстати, по словам Фролова, на 
картах XVIII–XIX веков видно, что в ста 
метрах от нынешней площади действи-
тельно было озеро. Оно подпитывалось 
речкой, которая текла от Даниловского 
монастыря. В конце XIX века по руслу 
этой речки была проложена Павелецкая 
железная дорога. 

— Теоретически на площади дей-
ствительно можно сделать некий водоем 
в рамках реконструкции, — продолжает 
москвовед. — Но на практике это вряд 
ли получится. Во-первых, озеро не бу-
дет иметь естественной подпитки, вода 
будет не очень чистой и купаться там 
нельзя будет. Во-вторых, рядом водо-
отводный канал и Москва-река, людям 
есть где гулять. 

Любовь КУЛЯБКО.

Фабула 
обвинения

По данным следствия, в 2010 году 
губернатор Сахалинской области Алек-
сандр Хорошавин создал организован-
ную преступную группу, в состав которой 
вошли заместитель председателя пра-
вительства Сахалинской области Сер-
гей Карепкин и советник губернатора 
Сахалинской области Андрей Икрамов. 
С тех пор и до заключения под стражу 
сообщники под руководством бывшего 
главы региона получали крупные взятки 
от бизнесменов, занимающих посты в 
сфере животноводства, транспортного 
обеспечения и строительства. Больше 
всего, 5,6 млн долларов, бывшему гу-
бернатору заплатил гендиректор ООО 
«Сахалинская компания «Энергострой» 
Николай Кран, который умер зимой 2015 
года от сердечного приступа. Правда, 
на суде Хорошавин заявил, что вообще 
не знает многих пострадавших.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
 Оксана МИХАЛКИНА, адвокат:
— Надо начать с того, что приговор 

напрямую зависит от количества эпи-
зодов преступной деятельности и вы-
носится путем частичного сложения на-
казания по каждому эпизоду. Насколько 
мне известно, у Хорошавина был не один 
эпизод, как, к примеру, у Улюкаева, а во-
семь. Поэтому он и получил больше, чем 
Белых и экс-глава Минэкономразвития. 
Что же касается штрафа, то он назнача-
ется кратно сумме полученных взяток. 
С учетом всех обстоятельств можно го-
ворить о том, что судья на самом деле 
назначила Хорошавину минимальный 
штраф. Вообще, вынося решение, судья 
руководствуется внутренними убеж-
дениями, изучив все материалы дела. 
При этом судьей учитывается несколько 
важных обстоятельств. Во-первых, это 
отношение человека к предъявленному 
обвинению (признает человек свою вину, 
не признает частично). Во-вторых, со-
стояние его здоровья. Ведь исправление 
человека путем его изоляции от обще-
ства не должно угрожать жизни и здоро-
вью — считается, что наказание имеет 
не карательную цель, а воспитательную. 
Все эти обстоятельства были учтены 
при вынесении приговора Хорошавину, 
Улюкаеву и Белых. В целом же, думаю, 
Хорошавину с учетом всех обстоятельств 
дела среднее наказание — не слишком 
суровое, но и не мягкое. 

К о н с т а н т и н  К А Л А Ч Е В , 
политолог:

— Приговор строгий, даже стро-
жайший. Всем, кого судят сейчас по 
коррупционным статьям, дают боль-
ший срок в качестве компенсации за 
тех, кого оправдали, например ту же 
Васильеву. Также в этом году пройдут 
президентские выборы — и обстанов-
ка не располагает к тому, чтобы обви-
няемый с такой доказательной базой 
отделался мягким приговором. Таким 
образом, есть общественный запрос 
на строгость, и есть запрос власти. Это 
вовсе не означает, что судьям звонят, 
а говорит лишь о том, что они живут в 
обществе и соответствуют его требо-
ваниям. Стоит отметить, что подобные 
приговоры ничего качественно нового не 
приносят. Первое время есть ожидание 
перемен, общественность аплодиру-
ет и задает вопрос — почему раньше 
не арестовали, как это происходит 
сегодня в Дагестане, но на этом все. 
Сейчас губернаторы также проходят 
через выборы, и им очень удобно валить 
социально-экономическую катастрофу 
в регионе на своего предшественника. 
Потом они предлагают программу, кото-
рая, скорее всего, будет популистской, 
ведь, как говорится, если нет реальных 
дел — вызывай PR-отдел, и ничего так 
и не поменяется, ведь управленческий 
аппарат остается старым.

Чем запомнился 
Хорошавин 
1. Ручка за 36 миллионов 

рублей. 
Следствие заявило, что обнаружи-

ло в буквальном смысле «золотое перо» 

такой стоимости во время обыска у экс-
губернатора Сахалина. Сам Хорошавин 
признал, что ручка действительно была, 
но стоит она максимум один миллион 
триста целковых. «Такие ручки серийно 
выпускаются фирмой «Монблан». Она из 
золота, бриллиантами выложена карта 
России вокруг колпачка. Не у одного 
меня, чиновника, такая. Покупал я ее 
сам. Для меня это не дорого — я всегда 
был человеком состоятельным».

2. Коллекция часов.
Хорошавин много лет (еще со вре-

мен, когда занялся бизнесом) собирал 
часы. Во время обыска на втором этаже 
его дома обнаружили, по данным след-
ствия, 195 экземпляров стоимостью 
порядка 602 миллионов рублей. Самые 
дорогие стоили 700 тысяч долларов. 
В коллекции были «Ролекс» во всем 
цветовом многообразии (с зеленым 
циферблатом, с синим, с красным, 
сине-красным, красно-синим, черным, 

Лев ЖИВОТОВСКИЙ, доктор биологических наук,  
лауреат Государственной премии РФ

ЕСТЬ У ВОКЗАЛА ТИХИЙ ПРУД...

На месте долгостроя сначала 
появилось озеро, а потом — 
снежные горы.

КТО СЕЛ НА СКОЛЬКО СЕЛ ШТРАФ
Губернатор Александр Хорошавин  13 лет 500 млн
Помощник Андрей Икрамов 8 лет 4 млн
Заместитель Сергей Карепкин 9,5 года 4 млн
Министр сельского хозяйства 
Николай Борисов — 2,5 млн
(сотрудничал со следствием)

ПОШЛИ ЗА ВЗЯТКИ 
СРОКА ОГРОМНЫЕ…

«ПАХЛО АЛКОГОЛЕМ И ДУХАМИ»

c 1-й стр.

Ценности, изъятые у Хорошавина после ареста.

стальным и т.д.). «Засветились» там часы 
марки «Вашерон Константин» (среди 
функций: минутный репетир, вечный 
календарь, уравнение времени, фазы 
луны), «Панерай» (одни из самых доро-
гих в коллекции), марки IWC из сплавов 
титана, розового и белого золота, с тур-
бийоном. Многие модели были для ис-
пользования в экстремальных условиях, 
и изначально их приобретали пилоты, 
гонщики, горнолыжники и просто лю-
бители активного спорта. Но в России 
такие зачем-то покупали бизнесмены 
и чиновники.

— В коллекции Хорошавина очень 
дорогие часы, — прокомментировал 
«МК» часовщик, которому мы пока-
зали список изъятых «ходиков». — Но 
ничего редкого и экстраординарного, 
действительно выдающегося там нет. 
Видимо, губернатор покупал часы, 
ориентируясь по специализирован-
ным журналам. Что модно, о чем все 
говорят — то и брал.

Коллекция часов превратилась в 
груды тикающего золота. Большинство 
экспонатов никогда он не носил. 

3. Страсть к роскоши.
Уровень жизни губернатора Са-

халина был не просто очень высоким, 
а сверхвысоким. Это проявлялось во 
всем, включая грандиозный автопарк 
(на многих машинах он никогда не ездил, 
они просто ржавели в гаражах). Всего у 
бывшего чиновника нашли 1 миллиард 
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Так выглядел 
Хорошавин 
в 2007 году, 
когда стал 
губернатором 
Сахалина.

А так — в день 
приговора.



Цой, как известно, погиб в 28-
летнем возрасте, заснув за рулем 
автомобиля 15 августа 1990 года. И 
еще цифры. Рост актера — 1 м 78 см. 
Виктор Цой был чуть выше — 1 м 84 см. 
Но для кино все это не имеет никакого 
значения, там даже Том Круз смотрится 
великаном. Тео Ю снимается не только 
в Южной Корее, но и в США и других 
странах. Он участвовал в американской 
криминальной драме «Граница Брукли-
на», вьетнамском боевике «Похищение 
покойников». На Венецианском кинофе-
стивале 2014 года была представлена 
картина «Один за другим» Ким Ки Дука 
с его участием, а через год — «Равные» 
Дрейка Доримуса. В 2006-м в одной 
из программ Каннского кинофести-
валя показали «День-ночь, день-ночь» 
американского режиссера русского 
происхождения Джулии Локтев, где 
он снимался.

Картину «Лето» смонтировал Ки-
рилл Серебренников, хотя он находится 
под домашним арестом. Это кажется 
невероятным хотя бы потому, что после 
его задержания непосредственно на 
съемочной площадке в августе 2017 года 
и доставки под конвоем из Петербурга 
в Москву прозвучали заявления со сто-
роны продюсеров о том, что съемочный 

процесс заморожен. Однако сроки до-
машнего ареста продлены, а картину 
надо выпускать, иначе прогоришь так, 
что мало не покажется. И фильм решили 
заканчивать в тех обстоятельствах, ко-
торые есть. Что-то досняли по запискам 
Кирилла, по его прежним репетициям. 
Так что Серебренников — наш Джафар 
Панахи. Как и опальный иранский ре-
жиссер, обвиненный у себя на родине 
в антиправительственной деятельности 
почти восемь лет назад, он продолжает 
работать дома. Правда, его знаменитому 
коллеге запрещено снимать кино до 2030 
года, но он периодически отправляет 
свои новые картины на главные мировые 
кинофестивали — иногда на флешке в 
торте. Как уж он их снимает, бог весть. Но 
снимает — в автомобиле и дома.

«Лето» посвящено малоизвестному 
периоду жизни Виктора Цоя, когда все 
только начиналась. Лето. Ленинград. 
1981 год. Будущему основателю груп-
пы «Кино» — всего 19. Он увлечен Led 
Zeppelin, Дэвидом Боуи. Зарождается 
русский рок, музыканты объединяются 

в ленинградский рок-клуб. Знакомство 
с 26-летним основателем группы «Зоо-
парк» Майком Науменко и его женой 
Наташей становится для всех троих 
судьбоносным событием. 

В роли Майка дебютировал фронт-
мен группы «Звери» Рома Зверь. А его 
жену и возлюбленную Виктора Цоя сы-
грала актриса Ирина Старшенбаум. 
Лето, когда проходили съемки фильма, 
она называет теперь своим лучшим 
летом: «Задачей режиссера было вос-
создать атмосферу жизни советской 
«общины», богемы и просто друзей, 
которые пили портвейн и слушали му-
зыку, открывали свободу внутри себя, 
живя в отсутствие свободы. Все, что 
было у них, было и у нас: посиделки с 
друзьями, книги, музыка, разговоры на 
кухне до утра и любовь. На протяжении 
всего съемочного периода я пребывала 
в состоянии подростковой влюбленно-
сти — в группу, артистов, атмосферу и 
жизнь. Петербург, ночи, лучшие люди 
и профессионалы страны». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧА
стр.  “Московский коМсоМолец”    
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Казалось бы, с такой фа-

милией ему прямая доро-
га в ЦСКА, но наш герой, 
как и его брат Евгений, 

выбрал «Спартак», в составе ко-
торого, а затем и в национальной 
сборной вместе с Вячеславом 
Старшиновым они образовали 
грозную тройку нападения, счи-
тавшуюся на протяжении доброго 
десятка лет одной из сильнейших 
в отечественном хоккее. Юбилей 
Борис Александрович будет от-
мечать в воскресенье, 11 февра-
ля, а накануне этого события он 
заглянул в гости к «МК».

Майоров знает о хоккее все. И не 
только потому, что помнит самую пер-
вую для нас Олимпиаду, на которую 
в 1956 году отправилась сборная СССР. 
Позже (из Инсбрука-1964 и Гренобля-1968) 
он и сам привозил медали высшего до-
стоинства. Он видел любимую игру под 
всеми возможными углами и принимал в 
ней участие во всех ипостасях: от юного 
кандидата в команду мастеров до олим-
пийского чемпиона, от главного трене-
ра до президента «Спартака» и вице-
президента национальной федерации, от 
консультанта тренерского штаба сборной 
до телекомментатора. Учитывая, что наша 
встреча с юбиляром состоялась букваль-
но за пару дней до открытия Олимпиады 
в Пхёнчхане, не воспользоваться таким 
подарком судьбы было бы откровенной 
глупостью. Вот и говорили мы с Борисом 
Александровичем в основном на олим-
пийские темы. Но началась беседа вовсе 
не с корейских прогнозов и даже не с 
первой для Майорова Олимпиады в Ин-
сбруке, а с событий, которые произошли 
еще раньше. 

«Будучи игроком 
хоккейной сборной, 
едва не стал 
футболистом»
— Борис Александрович, а прав-

да, что знаменитый клич хоккейных 
болельщиков «шайбу, шайбу!» впер-
вые прозвучал на футболе, причем 
в вашу честь? Уж больно красивая 
история, чтобы быть правдой.

— Это версия Николая Николаевича 
Озерова. В июне 1961-го я вышел на поле в 
составе футбольного «Спартака». Играли, 
если не ошибаюсь, с «Пахтакором». К тому 
моменту я уже был игроком сборной по 
хоккею с шайбой. Еще перед началом мат-
ча болельщики заметили меня в составе 
во время разминки, а я слышал с трибун 
крики: «Шайбу! Шайбу!». Не могу гаранти-
ровать, что именно в тот день знаменитый 
клич впервые прозвучал на трибунах, но 
Николай Озеров, с которым у нас были 
замечательные отношения, настаивал 
именно на этом варианте.

— Сборная России под руковод-
ством Олега Знарка в ходе подготовки 
в Пхёнчхану тоже играла в футбол, но 
даже представить, что Илья Коваль-
чук или Павел Дацюк приняли бы уча-
стие в матче Российской футбольной 
премьер-лиги за любой из клубов, 
практически невозможно.

— Первое поколение отечественных 
хоккеистов, а частично и следующее, на 
очень высоком уровне играло в футбол. 
Бобров, Трофимов, Яшин, Блинков, Ни-
каноров, Дементьев, Тимаков, Нетто, 
Татушин — все они зимой играли в хок-
кей, а летом переключались на футбол. 
В середине октября завершался фут-
больный сезон, и было время отдохнуть, 
подготовиться, а в декабре уже выходить 
на ледовую площадку. Хоккейный же се-
зон завершался в марте, а футбольный 
стартовал в Москве лишь в мае, так что 
вновь была возможность безболезненно 
сменить вид спорта. Позже, когда стали 
появляться искусственные катки, сезон 

в хоккее стал длиннее — начинали играть 
уже в начале октября, а заканчивали в 
мае. Так что совмещать возможности уже 
не было.

— Для вас футбол был скорее 
развлечением?

— Ни в коем случае. Я хотел играть 
на профессиональном уровне, хотя очень 
поздно попал в футбол, уже после окон-
чания школы. Тренер команды мастеров 
Николай Гуляев пригласил попробовать 
силы, но я уже играл в хоккей с шайбой, а 
еще учился в институте. Уже после окон-
чания вуза решил попробовать — сыграл 
один тайм за дубль против «Арарата», 
который тогда именовался ереванским 
«Спартаком». Вышел на позиции правого 
крайнего нападающего при знаменитой 
системе 4-2-4 и даже забил гол. После 
матча Никита Симонян мне говорит, что-
бы приходил тренироваться с основным 
составом. Неделю поработал с первой 
командой, и меня на игру поставили. 
Приезжаю в Тарасовку после выходных, 
а Старостин и Симонян мне рассказыва-
ют, что из-за меня разгорелся серьезный 
скандал: Федерация хоккея крайне не-
довольна, что игрок сборной играет за 
«Спартак» в футбол. Сказали, что надо 
выбирать. Если остановлюсь на футболе, 
то будут за меня сражаться.

Я довольно долго размышлял над 
этим после тренировки. В хоккее я уже 
был твердым игроком сборной, а как бы 

сложилась футбольная карьера, можно 
было лишь гадать. Смогу добраться до 
национальной команды или нет? И решил 
остаться в хоккее.

— А руководство и тренерский 
штаб хоккейного «Спартака» все это 
время спокойно со стороны наблю-
дали за вашим выбором?

— Во-первых, главным тренером 
тогда был Александр Новокрещенов, ко-
торый сам играл и в футбол, и в хоккей. 
А во-вторых, хоккейная команда была в 
отпуске, а специально я никого в извест-
ность о своих футбольных приключениях 
не ставил.

«Что общего у всех 
зимних Игр,  
на которых  
я побывал? Снег был 
только в Сочи»
— В 1956 году сборная СССР впер-

вые приняла участие в зимних ОИ. 
Вам тогда было 18 лет. Помните свои 
ощущения от турнира? Чем стала для 
вас та Олимпиада в Италии?

— Я был еще совсем молод, только-
только попал в команду мастеров по хок-
кею с шайбой, ведь до этого я играл в 

хоккей с мячом. С моим близким другом 
Дмитрием Китаевым, с которым мы и в 
школе за одной партой сидели, и жили 
по соседству, перешли из хоккея с мячом 
в хоккей с шайбой. Сняли одну форму, 
надели другую и все начали с нуля. Дру-
гие клюшка, снаряд, другие движения и 
приемы — все мысли были заняты этим. 
А что касается осознания самого факта 
участия наших спортсменов в Играх, то 
напомню, что в 1956 году телевидения 
не было, в газетах об Олимпиаде поч-
ти не писали... Что 18-летний пацан мог 
запомнить? Победа наших хоккеистов, 
конечно, порадовала, но не могу сказать, 
что в обществе это вызвало серьезный 
резонанс.

— Первые Игры, в которых вы 
приняли участие, прошли в 1964-м в 
Инсбруке. Что помимо итоговой по-
беды нашей хоккейной сборной за-
помнилось вам в Австрии?

— В Инсбрук приехало новое поко-
ление наших хоккеистов. Из тех, кто вы-
ступал в 1960-м в Скво-Велли, в команде 
остались лишь Венька Александров и 
Костя Локтев. Но называть ту команду 
неопытной я бы не стал. У большинства 
из игроков за плечами уже был опыт 
выступления на мировых первенствах, 
международными турнирами как тако-
выми нас было сложно напугать, ведь 
в 1963-м мы стали чемпионами мира. 
Это сегодня Олимпиада так раскручена 
и привлекает столько внимания. А тогда 
в олимпийский год в рамках одного хок-
кейного турнира разыгрывалось сразу 
три титула — победитель становился не 
только олимпийским чемпионом, но и 
чемпионом мира и Европы. Конечно, титул 
олимпийского победителя котировался 
несколько выше, чем чемпиона мира, но 
исключительно из-за того, что мировые 
первенства проводились каждый год, а 
не раз в четыре года, как олимпийский 
турнир. Победив в 1964-м в Инсбруке, 
мы получили по три золотые медали как 
олимпийские, мировые и европейские 
победители.

— А премиальные хоккеистам 
тоже в тройном объеме выплатили?

— К сожалению, нет. (Смеется.)
— Общались ли в Инсбруке с ино-

странными коллегами вообще?
— На полноценное общение элемен-

тарно не было времени. Ты либо играешь, 
либо тренируешься перед матчем. Не 
могу сказать, что было какое-то напря-
жение между спортсменами, не было 
антагонизма. Все соперничество на-
ходилось исключительно в спортивной 
плоскости. Большинство хоккеистов из 
других сборных мы прекрасно знали по 
матчам. Особенно это касалось евро-
пейских команд. Шведов знали как об-
лупленных, чехи почти все говорили на 
русском. А вот похвастать на тот момент 
близким знакомством с финнами мы не 
могли, ведь сборную Финляндии тогда 
за серьезного соперника не принимали. 
Времени хватало только на то, чтобы пере-
кинуться с соперниками парой дежурных 
фраз после матча. Хотя со многими из тех 
ребят мы до сих пор очень тепло обща-
емся и поддерживаем связи.

Политический подтекст проявился 
годы спустя. После событий 1968 года 
в Чехословакии или после Афганистана. 
Это я ощутил на себе гораздо позже уже 
в качестве спортивного функционера, 
а не игрока. А сейчас политика и вовсе 
выходит на первый план. Читаешь ново-
сти заокеанские и диву даешься. Иногда 
складывается впечатление, что там нет ни 
слова правды, лишь намеренная ложь. 

— Наши зарубежные партнеры 
наверняка могут обвинить нас в тех 
же грехах.

— Скорее всего. Но вот вам кон-
кретный пример из жизни. Приезжает 
Сергей Немчинов в 2008 году в США, где 
отыграл довольно долгое время в НХЛ. 
По приезде спрашивает знакомых аме-
риканцев, как у них дела. А ему в ответ: 
«Ты не в курсе? В Джорджии война». Вот 
как воспринимается информация, вот 

как она может быть искажена до неузна-
ваемости. А ведь люди, не вдаваясь в 
детали, просто приняли как факт, что в 
штате Джорджия действительно началась 
война. И не принципиально, знают ли они 
о существовании такой страны, как Грузия, 
и знакомы ли с политической обстановкой 
в том регионе. 

— На следующие Игры в Гре-
нобль вы отправились уже в статусе 
олимпийского чемпиона и успешно 
отстояли свой титул во Франции. Чем 
для вас, как для участника, эти Игры 
отличались от предыдущих?

— Могу точно сказать, чем были 
похожи друг на друга все Олимпиады, 
на которых довелось побывать: нигде не 
было снега. У нас в Сочи в 2014-м снег 
был, а в курортном Инсбруке его не было. 
В Гренобле дождь шел через день, а снег 
можно было увидеть только в горах. Конь-
кобежцы, чьи соревнования проходили 
под открытым небом, плакали, ведь то 
дождь, то ветер — условия для соревно-
ваний отвратительные. 

«Олимпийский 
дух — дух турнира, 
а спартаковский — 
это люди»
— Вы можете объяснить, что такое 

олимпийский дух?
— Полагаю, что в первую очередь 

это понятие связано с древней тради-
цией, когда на время Игр прекращались 
войны, подчеркивая тем самым, что спорт 
вне политики. Немаловажной составляю-
щей этого духа можно назвать и общение 
между спортсменами как внутри каждой 
из делегаций, так и между командами из 
разных стран. Помню, как в 1964-м мы 
ходили поддерживать конькобежцев. Там 
и познакомились с Лидией Скобликовой, 
с которой до сих пор поддерживаем от-
ношения и с удовольствием встречаемся 
на разных мероприятиях.

Можно ли сравнить то, что называют 
олимпийским духом и спартаковским? 
Пожалуй, что нет. Спартаковский дух — 
это дух команды, а не турнира. Это дух, 
который создается за счет сильных лич-
ностей в коллективе.

— В свете громкого скандала с 
допингом, что гремит не первый год, 
как считаете, существует еще олим-
пийский дух или же МОК окончательно 
дискредитировал и себя и преслову-
тый дух?

— На мой взгляд, МОК дискреди-
тировал себя тем, что находится под 
влиянием ВАДА и всяческих комиссий. 
Что в его решениях и поступках не про-
слеживается логика. Как можно доверять 
показаниям одного человека (Родченко-
ва. — А.П.), который, мягко говоря, не 
может похвастать безупречной репута-
цией? Я вижу, что имеет место целена-
правленная акция против нашей страны. 
Не против спортсменов, а именно против 
России. Как иначе объяснить, что «чи-
стые» спортсмены, которые не фигури-
ровали ни в одном докладе и к которым 
не было претензий, в итоге не допущены 
до соревнований в Пхёнчхане?! Что это 
за порочная практика коллективной от-
ветственности, которую нам навязыва-
ют? Если человек совершил убийство, 
а я когда-то случайно оказался с ним 
рядом, то что — меня тоже в тюрьму? 
Читаю высказывания со стороны МОК с 
омерзением, ведь я вижу, что они пыта-
ются сохранить лицо. Но в этой ситуации 
они оказались по собственной вине. Они 
своими непоследовательными действия-
ми запутали не только весь мир, но и 
самих себя. Сохранить хорошую мину при 
такой игре МОКу уже не удастся.

— Спорт окончательно превратил-
ся в бизнес? Стоит грустить по этому 
поводу или это был неизбежный эво-
люционный процесс?

— Соревновательная суть спорта 

сохранилась, но многое изменилось в его 
окружении и в России, и во всем мире. Те-
перь для любого клубного руководителя, 
для главы лиги или федерации перво-
степенным является вопрос с привле-
чением спонсорских денежных средств 
со всеми вытекающими последствиями. 
Не могу сказать, что советский спорт с 
гарантированным финансированием и 
утвержденными ставками милее моему 
сердцу, чем нынешний. Я просто остаюсь 
на стороне спорта. 

— Часто можно услышать, что в 
советские времена у нас были настоя-
щие спортсмены, настоящие патрио-
ты, сражавшиеся за честь страны и 
флага. А сегодня, мол, каждый атлет 
в первую очередь думает исключи-
тельно о том, как заработать. Есть 
ли правда в этих словах? Вам близ-
ко нынешнее поколение спортсме-
нов? Понятно, что в силу возраста вы 
вряд ли можете дружить с ними, но 
вы их понимаете? Большая разница 
с вашим поколением? В чем главное 
отличие?

— Чувство патриотизма у современ-
ных российских спортсменов никуда не 
исчезло. Вот в середине 90-х те явления, 
о которых вы говорите, были довольно 
распространены. Я тогда вернулся из 
Финляндии (в первой половине 90-х Борис 
Майоров возглавлял сначала «Йокерит», 
а затем «Таппару». — А.П.) и только занял 
пост генерального менеджера сборной 
России. В НХЛ тогда выступало под сотню 
российских игроков, но большинство из 
них отказывались выступать за нацио-
нальную команду, приезжать на чемпио-
наты мира. Сейчас такого нет. Те же Женя 
Малкин или Саша Овечкин никогда не 
игнорировали сборную. 

«После Пхёнчхана 
никто не вспомнит,  
что не было игроков 
из НХЛ»
— 11 февраля вам исполняется 

80 лет. Какой бы подарок хотели по-
лучить от российских спортсменов из 
Пхёнчхана? Будете смотреть Олим-
пиаду вообще?

— Признаюсь, когда смотрю на 
список наших спортсменов в Пхёнчхане, 
желание следить за соревнованиями про-
падает. Не понимаю, как можно целена-
правленно выбивать наших атлетов, уби-
рая то партнера из одной пары в фигурном 
катании, то партнершу в другой? Это же 
безобразие! На командные соревнования, 
на эстафеты в отдельных дисциплинах 
просто не набирается необходимого ко-
личества спортсменов.

Что касается подарка, то хотелось 
бы, чтобы все наши спортсмены вы-
ступили в Корее успешно, но хоккейное 
«золото» все же стоит особняком. Точно 
буду самым пристальным образом сле-
дить за хоккейным турниром, а за осталь-
ными видами спорта стану следить по 
возможности.

— Отсутствие энхаэловцев силь-
но снижает престиж хоккейного олим-
пийского турнира? 

— В первую очередь это ударит по 
североамериканским командам, где нет 
института национальных сборных. Ко-
манда Олега Знарка принимала участие в 
Евротуре, проводила сборы, а за океаном 
такого нет. Они собирают сборные с миру 
по нитке, привлекая хоккеистов из КХЛ, 
из европейских лиг. А вот у тех же финнов 
аж 15 игроков в сборной выступают за 
клубы КХЛ. 

— А на престиже медали, что 
разыгрывается в этом турнире, это 
скажется? Будут ли вспоминать, что 
в 2018-м сборные играли без силь-
нейших игроков из НХЛ?

— Кто и как играл, забудут точно. 
Помнить будут только имя победителя.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КИНО ЗА БУГРОМ

Легендарный форвард «Спартака»  
и сборной отмечает 80‑летие

«ШАЙБА» 
ОТ БОРИСА МАЙОРОВА

Борис Майоров — всегда 
желанный гость в редакции 

«МК». Памятная подпись  
на стене от юбиляра. 

ЭРДОГАН ПОЛОЖИЛ ГЛАЗ НА ИДЛИБ
Турецкий лидер расширил свои планы 
по вторжению в Сирию
Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган сделал заявле-
ние о планах турецкой армии. После достижения заявлен-
ных целей в Африне, где Анкара, по словам властей стра-
ны, борется с террористами, турецкая армия направится 
к Идлибу. Между тем после начала операции «Оливковая 
ветвь» официальный Дамаск выразил критику, расценив 
операцию как нарушение своего суверенитета. Какие 
цели на самом деле преследует Турция в Сирии и не за-
лезает ли она на чужую территорию, планируя операцию 
в Идлибе? Эксперт объяснил, приведет ли это к столкно-
вению интересов России и Турции.

«Действия вооруженных сил Турции, предпринятые с начала 
операции в Африне, — это лишь подготовка к более масштабным 
шагам. Наступательные действия турецкой армии еще впереди», — 
заявил Эрдоган, добавив, что турецкая армия «дойдет и до Идлиба». 
Ранее он уверял, что по завершении операции в Африне турецкая 
армия покинет территорию Сирии. Сейчас же он мотивирует свое 
последнее решение интересами народа. 

Текущая операция турецких военных под названием «Оливко-
вая ветвь» проводится на севере Сирии уже более трех недель. Ее 
целью является борьба с курдскими военными формированиями, 
которые Анкара считает террористами, в частности с «Сирийскими 
демократическими силами» (СДС). Военное формирование, кото-
рое традиционно поддерживают американцы, турецкие власти, в 
свою очередь, считают связанным с запрещенной в Турции Рабочей 
партией Курдистана. МИД Сирии охарактеризовал эту кампанию 
как «агрессию и оккупацию». Однако турецкие власти намерены 
продолжать наступление в глубь Сирии. С чем связано внезапное 
изменение планов Эрдогана? 

«Во-первых, на Востоке никогда ничего не делается ради одной 
цели, всегда есть спектр целей — разной степени достижимости, 
но одинаково желательных. Первая цель — это отодвинуть угрозу 
сепаратизма, — комментирует «МК» ведущий научный сотруд-
ник Центра азиатских и африканских исследований Высшей 
школы экономики Алексей ОБРАЗЦОВ. — Все-таки курдское 
население достаточно большое, в Турции это порядка 10%. И любое 
возникновение курдских автономий — больная тема для Турции, 
которая потеряла три четверти своих территорий после Первой 
мировой войны. И рисковать тем, что есть, невозможно ни для какого 
руководства страны. 

Во-вторых, после неудачной попытки государственного пере-
ворота отношения между политическим руководством Турции и 
военными стали достаточно прохладными. Найдя для армии некую 
решаемую и понятную цель, правительство показывает своим воен-
ным, что они по-прежнему вместе и могут друг на друга рассчитывать. 
Это также и сдерживающий фактор в отношении Ирана, который 
очень активно участвует в сирийском конфликте. Соответственно, 
Турция показывает, что не только Иран на Среднем Востоке имеет 
цели и средства для их реализации.

В данной ситуации интересы Турции не входят в противоречие 
с интересами России, потому что цели Анкары отчасти согласуют-
ся с целями Москвы — это сохранение единой, неделимой Сирии 
как централизованного государства, а не лоскутного одеяла из 
автономий».

По данным Анкары, с начала операции 20 января 2018 года 
было уничтожено около тысячи террористов. Наступление на Африн 
турецкие войска начали 22 января, однако он пока не был полностью 
отбит у СДС. 

Россия, в свою очередь, призывает все стороны к сдержанности 
и уважению территориальной целостности Сирии.

Илона ХАТАГОВА. 

К ЛЮБЫМ ЧЕРТЯМ  
С МАТЕРЯМИ КАТИСЬ!

Школьница на уроке в сельской школе проч-
ла вслух стихотворение великого русского поэта 
Маяковского. Это вызвало грандиозный скандал. 
Девочку теперь ставят на учет в комиссию по делам 
несовершеннолетних, учительницу, допустившую 
чтение, вызывают на ковер в департамент, все стоят 
на ушах, все ищут виноватого.

Да и соцсети подключились — пользователи 
гневно клеймят и школьницу, и учительницу, и всю 
систему образования, и Маяковского до кучи.

А все дело в том, что в стихотворении этом 
присутствует матерное слово.

Вы только вдумайтесь — матерное!
Это же за гранью! Наше изысканное общество 

такого не может вынести, наши утонченные уши от 
таких слов могут засохнуть и отвалиться навеки. 
Наше изящное воспитание заставляет нас расшар-
киваться друг перед другом, склоняться в поклонах, 
«пардон, мадемуазель», «мерси, месье»...

Нет, не так разве? Может быть, кто-то скажет, 
что мат у нас звучит через слово? Может, на улицах, 
в магазинах, на детских площадках, да вообще по-
всюду он раздается мелодичным рефреном? И в 
устах родителей в адрес своих детей, и в устах самих 
школьников, а зачастую и дошкольников? 

Это все клевета? Или печальная правда? 
А если так, то почему ненормативная лекси-

ка в классическом произведении вызывает бурю 
негодования у тех, кто слышит эту самую лексику 
повсеместно и повседневно и совершенно не воз-
мущается этим? 

Мне кажется, ответ на этот вопрос один: наша 
школа, да и вообще наше общество погрязло в ли-
цемерии. Да, не все, что звучит на улице, допустимо 
на уроке. Но главная цель учителя — пробудить у 
школьника интерес к предмету. Живое слово этот 
интерес зажигает, слово мертвое — гасит. Сегодня 
наше образование стараются выстроить так, чтобы 
дети слышали только мертвые слова. Безликие 
слова, те, которых не услышишь в жизни. Поэтому 
образование для нынешних школьников — не по-
знание вселенной, а нудное заучивание мертвых же 
фактов, схем и правил. Которые не имеют никакого 
отношения к той жизни, которая начинается за по-
рогом школы...

Не только Маяковский, но также Пушкин, Есенин 
и многие другие великие классики использовали 
нецензурные выражения. Хотя великими стали не 
благодаря этому, а вопреки. Потому что в жизни 
вообще очень много противоречивого, спорного, 
парадоксального...

Вот об этом и стоило бы говорить с детьми в 
школе. Но какой учитель рискнет — от греха подаль-
ше лучше выбирать темы для дискуссий бесспорные 
и однозначные. То есть мертвые, годные лишь для 
сдачи ЕГЭ. А настоящую жизнь дети пусть узнают на 
улице — там, где матом не ругаются, а говорят...

РЕПЛИКА
Ирина Селиверстова, 

редактор отдела семьи

Фильм «Лето» Кирилла Серебренникова 
увидят на Берлинале, пока сам режиссер 
находится под домашним арестом

ЦОЯ СЫГРАЛ Ю

Накануне 68-го Берлинского кинофестиваля, 
открывающегося 15 февраля, раскрыта главная интрига 
фильма «Лето» Кирилла Серебренникова. Роль легендарного 
рок-музыканта Виктора Цоя сыграл в нем 36-летний 
южнокорейский актер Тео Ю. Картина, 
созданная в копродукции России и 
Франции, будет представлена в рамках 
кинорынка. Значит, можно увидеть хотя бы 
часть готового материала. Производство 
будет завершено весной. 
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С Владимиром Путиным 
6 мая 2000 года.



СПОРТ
ЗЛОБА ДНЯ ГЛАВНАЯ ТЕМА

РЕПЛИКА

НЕ ПРОПУСТИ

КЕРЛИНГ

c 1-й стр.
Это корейское утро — 
оно же московская ночь 
— нанесло последний 
удар по надеждам Рос-

сии. По тем, которые еще бурлили, 
мучили и заставляли все же испыты-
вать робкий оптимизм: а вдруг? Вдруг 
удастся Шипулину, Устюгову, Ану, 
Юскову, Кулижникову и всем остальным 
отстраненным вернуться на Игры ре-
шением CAS? Вдруг снова случится?

Не случилось. Никто не допущен. 
Ни один. И это значит, что и этот бой 
за Олимпийские игры мы проиграли. 
Отверженные Играми снова пойдут в 

суды. Но сегодняшнюю ситуацию это 
уже не изменит. 

Теперь предстоит другой бой — в 
самом Пхёнчхане. Тот самый, который 
должен стать абсолютно спортивным. 
Вновь тревожно — станет ли? 

Конечно, проверками на допинг 
наших спортсменов не удивить. Столь-
ко проб, сколько наши за последние 
годы, наверное, никто никогда сда-
вать не будет. Хотя приходить офицеры 
могли бы и не во время тренировок, 
другого времени полно, да и расписа-
ние у офицеров есть. И конечно, таких 
случаев, как у керлингистки Анастасии 

Брызгаловой, которая просидела вме-
сто 15 минут на проверке, потребовав-
шихся лично ей, полтора часа, будет 
еще немало. Ну не знала тетенька из 
Ямайки, она же допинг-офицер ВАДА, 
как заполнять официальную форму, 
листы портила. Но тут уж ничего не по-
пишешь. Не возразишь, можно только 
констатировать. 

Трудно начинаются эти Игры. Не-
легкий путь к ним сменился нелегким 
началом. Когда пришлось увидеть 
воочию, а не на словах, как летят тури-
стами в Корею наши тренеры сборных, 
лишенные права быть на Олимпийских 
играх, к которым готовили команды, 
сердце сжалось. 

И форма эта наша, которая не 
наша, тоже по нервам бьет. Когда вот 
так разглядываешь — не на манекене, 
на людях, выстраивающих свою жизнь 
именно под главный старт четырех-
летия. Надо абстрагироваться. МОК 
объяснил все четко: привилегии у нас, 
не права.

Решение выездной панели Спор-
тивного арбитражного суда было объ-
явлено через десяток минут после 
того, как первым из наших фигуристов 
в командном турнире на лед вышел 
Михаил Коляда. Диктор называет, как 
и положено: олимпийский спортсмен 
из России. Ничего не могу сказать, 
объявление звучит с ударением на 
слово Россия. Трибуны аплодируют, 
есть группа поддержки в париках и 
футболках с нашими национальными 
цветами, есть даже флаг — не нашими 
людьми принесенный, корейцами. Это 
чуть приглушает сложные эмоции. 

Рефлексировать на объявления 
дикторов нам, конечно, теперь до конца 
Игр. OAR душа не принимает. Здравый 
смысл — обязан принять. Другого хода 
на Олимпийские игры нет. И жизни по-
сле Олимпийских игр другой не будет, 
если сейчас не вернем флаг и гимн. 
Примерным поведением — именно 
так это звучало бы в школе.

Миша Коляда свою короткую про-
грамму сорвал, стал восьмым. Он очень 
хотел стать «забойщиком» для команды. 
Накануне на тренировке показал, как 
умеет прыгать. Тренировка — не старт 
перед судьями. Олимпийский нерв пре-
вратился просто в голый нерв.

 Евгения Тарасова и Владимир 
Морозов со всеми элементами спра-
вились, стали первыми. В произволь-
ной программе их заменят Наталья 
Забияко и Александр Энберт. Женя 
и Володя должны подойти к личному 
турниру максимально восстановив-
шимися. А то, что они в короткой убе-
дительно опередили и немцев Алену 
Савченко с Бруно Массо, и канадцев 
Меган Дюамель — Эрика Редфорда, 
хороший знак. 

После короткой программы пар 
настроение, конечно, у всех улучши-
лось. «Наверстать упущенное еще воз-
можно», — говорит Володя, и все вокруг 
кивают. Хорошо, когда есть надежда. 
Хорошо, когда она реальна. «Ребята 
были запрограммированы на старт, 
ни о чем больше не думали» — так ска-
жет Нина Мозер после выступления 
подопечных. 

Выступали у фигуристов 

десять команд — Канада, Китай, 
Франция, Израиль, Италия, Япония, 
Германия, Южная Корея, США и OAR. 
После первого дня соревнований наша 
сборная делит третье место с японца-
ми (по 13 баллов), канадцы — первые 
(17 баллов), американцы — вторые (14 
баллов). 

Самые сложные для нас Олимпий-
ские игры уже вовсю включают виды 
спорта. А Денис Юсков, лишенный этих 
Игр, сказал словно за всех: прорвемся. 
Должны. Но выступать спортсменам 
сложно. Смотреть со стороны — пока 
тоже. 

■ ■ ■
Две Кореи, вернее, воссоединение 

одной предваряет начало Олимпийских 
игр. Олимпийский парк накануне стал 
местом протеста. Не многие, правда, 
видели, как были сожжены портреты 
главы северокорейской республики 
Ким Чен Ына и флаги КНДР. Но зато 
многие, и не по одному разу, видели, 
как провожала Северная Корея своих 
спортсменов к соседям. Или родствен-
никам. Из Кореи — в Корею. В шаттлах, 
которые перевозят журналистов с объ-
екта на объект, все время идет запись 
этих проводов. 

А Олимпийский парк успокоился. 
Хочется думать, что повторения проте-
стов с вмешательством полиции и огня 
не будет. Утром в парке было пустынно. 
Делегация КНДР, которая раздумывала 
до последнего, не отказаться ли от уча-
стия в Играх после резкого американ-
ского заявления о новых жестких санк-
циях из-за ядерной программы КНДР и 
о том, что участие в Олимпийских играх 
лишь отвлекающий маневр, к счастью, 
никаких действий не предприняла. В 
шаттлах все так же крутили проводы, 
правда, добавились еще и сериалы с 
громко и обильно плачущими герои-
нями. Водителей это трогает, видимо, 
тоже до слез. В особенно выдающихся 
разборках они прибавляют звук. 

Если горькие слезы во время 
Олимпийских игр будут лить специ-
ально обученные такому серьезному 
делу красавицы любовных драм, будет 
хорошо. Очень хочется радости. Олим-
пийской, заслуженной.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Суббота, 10 февраля  
(5 комплектов наград)

3.05. Кёрлинг. Микс-дабл. 5-й тур. 
Корея — Россия и еще 3 матча. 14.05. 6-й 
тур. Россия — Канада и еще 3 матча. 

4.00. Сноуборд. Мужчины. Слоуп-
стайл. Квалификация

10.15. Лыжные гонки. Женщи-
ны. Скиатлон, 15 км (разыгрываются 
медали)

13.00. Шорт-трек. Женщины. 500 м. 
Квалификация. Эстафета 3000 м. Полу-
финал. Мужчины. 1500 м. Квалификация, 
полуфинал и финал (разыгрываются 
медали). 

Надежда дня:
СЕМЁН ЕЛИСТРАТОВ поборется 
за медали на дистанции 1500 м 

13.10. Санный спорт. Мужчины. 
Одноместные сани. 1-я попытка

14.00. Скоростной бег на конь-
ках. Женщины. 3000 м (разыгрыва-
ются медали)

14.15. Биатлон. Женщины. 
Спринт, 7,5 км (разыгрываются 
медали)

15.20. Санный спорт. Мужчины. 
Одноместные сани. 1-я попытка

15.35. Прыжки на лыжах с трам-
плина. Мужчины. HS-109. Финал 
(разыгрываются медали)
Воскресенье, 11 февраля  
(7 комплектов наград)

3.05. Кёрлинг. Микст-дабл. 7-й тур. 
Швейцария — Россия и еще 3 матча. 

4.00. Сноуборд. Мужчины. Сло-
упстайл. Финал (разыгрываются 
медали)

4.00. Фигурное катание. Командные 
соревнования. Танцы на льду. Ориги-
нальный танец

5.00. Горнолыжный спорт. Муж-
чины. Скоростной спуск (разыгрыва-
ются медали)

5.45. Фигурное катание. Команд-
ные соревнования. Женщины. Короткая 
программа

7.30. Сноуборд. Женщины. Слоуп-
стайл. Квалификация

7.40. Фигурное катание. Командные 
соревнования. Спортивные пары. Про-
извольная программа

9.15. Лыжные гонки. Мужчины. 
Скиатлон, 30 км (разыгрываются 
медали)

10.00. Конькобежный спорт. 
Мужчины. 5000 м (разыгрываются 
медали)

10.40. Хоккей. Женщины. Группа А. 
Финляндия — США 

12.50. Санный спорт. Мужчины. 
Одноместные сани. 3-я попытка

13.30. Фристайл. Женщины. Могул. 
2-я квалификация

14.15. Биатлон. Мужчины. 
Спринт, 10 км (разыгрываются 
медали)

14.40. Санный спорт. Мужчины. 
Одноместные сани. 4-я попытка (раз-
ыгрываются медали)

Надежды дня:  
СЕМЁН ПАВЛИЧЕНКО  

И РОМАН РЕПИЛОВ

Корреспондент «МК» задал не-
сколько вопросов Роману в москов-
ском аэропорту перед посадкой на 
рейс в Сеул. 

— Да, мы сразу отправляемся к 
месту действия. Будем тренировать в 
Корее «физику» и привыкать к местному 
времени и климату. Нашим болельщикам 
хочу сказать: смотрите Игры, болейте за 
всех спортсменов-сограждан и за нас, 
саночников, конечно! В таких условиях 
мы постараемся отдать все силы, вы-
ложиться на 200 процентов. 

— В нашей ситуации сани могут 
стать одним из самых медалеёмких 
видов спорта. Две-три награды уже 
не кажутся фантастикой...  

— Это накладывает ответствен-
ность. Любую волну внимания к моей 
персоне я ощущаю кожей. Я понимаю, 
почему люди особенно требовательны 
и хотят результат. В такой ситуации мы 
из принципа и из соображений спор-
тивной злости должны принести его. 
Так что верю: это получится на трассе 
в Пхёнчхане. 

— Как поживает девятый вираж, 
где на прошлом Кубке мира «посыпа-
лись» все самые быстрые, да и вам 
не очень повезло?

— Вираж стоит, куда он денется. 
Но все-таки оргкомитет внял просьбам 
ФИЛ (Международной санной феде-
рации. — «МК») и частично устранил 
конструктивные недочеты. Мы там уже 
катались на предолимпийской неделе. 
Стабильно проскакивали его, нужно 
перестать этого виража бояться.   

15.05 — 16.15. Фристайл. Жен-
щины. Могул. Попытки 1, 2 и 3 (раз-
ыгрываются медали)

15.10. Хоккей. Женщины. Группа А. 
1-й тур. Канада — Россия 

c 1-й стр.
В биатлоне, лыжах, 
коньках все решается 
одним днем. Так что 
допуск россиян стал 

бы головной болью — нет, не для 
МОК, а для оргкомитета, то есть 
корейской стороны, а также судей-
ского корпуса, представителей 
международных федераций и так 
далее. 

МОК трясло бы от самого факта 
допуска. И так после того, как CAS 
реабилитировал сразу 28 спортсме-
нов, на Макларена и компанию по-
сыпались обвинения в бесцельно 
потраченных миллионах долларов 
на расследования. А что началось бы 
тут! И вот теперь принято соломоно-
во решение. С одной стороны, CAS 
теперь никто не посмеет назвать 
марионеткой в руках МОК и ВАДА 
после вышеупомянутого вердикта, 
с другой — выездной суд не попер 
«против батьки». Комар носа не под-
точит: на деле подтверждены исклю-
чительные права МОК в отношении 
приглашения спортсменов из Рос-
сии на Олимпийские игры-2018.

Это как фейс-контроль на по-
роге ночного клуба: «Не нравишь-
ся ты мне!» — «Почему?» — «Да 
не нравишься, и все. Наше заве-
дение, кого хотим, того пускаем». 
Вспомните, когда была озвучена 
эта дискриминационная модель: 
5 декабря на исполкоме МОК, ког-
да приостановили членство ОКР в 
мировой олимпийской семье. Наши 
парламентеры, поймав синицу, в тот 
момент не помышляли о журавле. 
Лозанна же грамотно припасла этот 
ход на начало 2018 года. 

Дела еще рассматриваются 
гражданским судом. Но они никак 
не повлияют на допуск непригла-
шенных на Игры в Корею. Не ис-
ключено даже, что эти спортсмены 
смогут что-то отсудить за мораль-
ный ущерб, монополизацию спор-
та и дискриминацию по принципу 
гражданства.

Теоретически и любой из бо-
лельщиков может подать в суд как 
пострадавший от злодеяний МОК, 
если докажет ворохом медицин-
ских справок, что олимпийское ре-
шение причинило вред здоровью. 
Хотя есть опасность, что расходы 
окажутся куда больше, чем сумма 
компенсации.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Российская пара, выступаю-
щая в дебютной олимпийской 
дисциплине кёрлинга микст-
дабл (смешанные пары), под-
нялась на вторую строчку в 
таблице раунд-робин (груп-
пового турнира) Олимпийских 
игр в Пхёнчхане. После оглу-
шительной неудачи с США 
(3:9) ими была одержана важ-
ная победа над командой Нор-
вегии (4:3), в ночь на пятницу 
по Москве — над аутсайдером 
Финляндией (7:5) и уже утром 
в напряженной встрече — над 
Китаем (6:5). 

Питерские игроки Настя и Саша 
вернули себе уверенность уже в игре с 
Норвегией, которая, кстати, идет сей-
час на первом месте. Там был эпизод, 
когда судьям не помог даже «циркуль»: 
камни стояли идеально одинаково, 
и пришлось все переигрывать. 

Финны — явные аутсайдеры 
здесь, в Корее, но против них матч 
складывался поначалу неудачно: на 
табло было 0:4. Но затем команда Суо-
ми оказалась в цейтноте, а наши не-
спешно принимали здравые решения. 
Напомним, скипом у нас в команде 
является Александр, хотя, как пра-
вило, в смешанных парах решающая 
рука — девушка. 

Китай стремится быть конкурен-
тоспособным вообще везде, сейчас 
они активно осваивают новый вид 
программы, а классический кёрлинг 
стараются поднять на былые высоты 
(женская команда один раз была чем-
пионом мира). Здесь наши игроки рас-
теряли преимущество после комфорт-
ных 3:0, но в итоге вырвали победу в 
экстра-энде (здесь он 9-й) — 6:5. 

Но на то они и трудности, чтобы их 
преодолевать. Вот корейские зрители 
пережили разгром своих от Канады, 
но спустя несколько часов были воз-
награждены: хозяева «вынесли вперед 
ногами» команду... США — 9:1. 

Другие результаты 4-го 
тура: Канада — Финляндия — 8:2. 
Швейцария — Норвегия — 5:6. 

В 5-м туре 10 февраля россияне 
сыграют с Кореей (3.05 мск) и с Кана-
дой (14.05). 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ОТ CAS

НАСТЯ И САША 
УЖЕ ВЫСОКО

ИГРЫ, КОТОРЫЕ  
МЫ НЕ ВЫБИРАЛИ

В активе россиян — 
три победы  
при одном поражении

 Положение команд:
  В П
1. Норвегия 3 1
2. Россия 3 1
3. Канада 3 1
4. Швейцария 3 1
5. Корея 2 2
6. Китай 1 3
7. США 1 3
8. Финляндия 0 4

ВЕЖЛИВЫЙ

По сравнению с открытием со-
чинской Олимпиады четырехлетней 
давности Пхёнчхан-2018 — это было 
открытие-лайт. Наши тогда хотели 
удивить (и удивили!), поразить (и по-
разили!), вложились как следует, одним 
словом. Корейцы никого удивить не 
хотели, они просто так живут.

Сочетание несочетаемого: вплы-
вающий довлеющий гигантский ко-
рейский символ — белый тигр с пятью 
детишками на борту и в формате 4D 
— пронесся над стадионом: «Ух ты!» — 
можно только в изумлении вдохнуть в 
легкие побольше воздуха и не выдыхать 
уже. Но что для нас здорово — для Ко-
реи обычные рабочие будни. Дисплеи, 
оцифрованные экраны, цветное объем-
ное изображение: раз! — и ты с кресел 
съезжаешь, как с трамплина, только 
виртуальный снег в лицо, до которого 
так хочется дотянуться. И традиции, 
древность.

Барабанщики, фонарики и 
«Imagine» Джона Леннона в исполнении 
народных артистов «Южнокорейской 
ССР». Да что артисты! — здесь каждая 
женщина — Йоко Оно.

Две тысячи артистов — это так 
мало. Действительно, зачем нужны 
артисты, если есть роботы. Здесь, на 
Играх, намечен забег роботов на лы-
жах. Архетипы древней страны — огонь, 
земля, небо, вода — соседствуют с вы-
сокими (высочайшими!) технологиями и 
4-й промышленной революцией.

Холодно в Корее. Обещали в день 
открытия -20о. Получилось -7о. Но все 
равно на трибунах раздавали пледы, 
пончо, грелки и шапочки… с цветами 
российского флага. Бело-сине-красный 
— три оттенка прекрасного, ирония 
судьбы. А вы говорите: низ-зя! Если 
очень хочется, то можно, правда?

Репортаж на «Матч-ТВ» вели Оль-
га Богословская и Дмитрий Губерни-
ев — в общем-то, не чужие друг другу 
люди. Да родные даже, ведь бывших 
жен и бывших мужей не бывает. И вся 
атмосфера открытия показалась такой 
душевно-семейственной, уютной, не-
смотря на все эти 4D-прибамбасы. А 
может, и благодаря им, искусственный 
интеллект нам в помощь.

Плакать хотелось дважды, ведь 
мы же не роботы. Сначала когда наша 
сборная («олимпийские атлеты из Рос-
сии» — так теперь это называется) про-
шагала под Олимпийским флагом. Нас 
«ослепили и оскопили», зато прошли мы 
по стадиону ощипанными, но непобеж-
денными, как тот петух из «Бременских 
музыкантов».

А второй раз слезы капали, ког-
да появилась объединенная команда 
Кореи и два знаменосца, державших 
один флаг. «О спорт, ты мир!» — Пьер де 
Кубертен, где вы? Не дает ответа.

Александр МЕЛЬМАН.

На стадионе в Пхёнчхане, 
вмещающем 35 тысяч зри-
телей, прошла церемония 
открытия XXIII зимних Олим-
пийских игр. Художником-
постановщиком зрелищного 
шоу с национальным колори-
том стал Ен Юн Вун, режиссе-
ром — Сон Сын Хван. 
Оценить красочное представ-
ление «МК» попросил извест-
ного художника-сценографа 
и дизайнера Бориса Арка-
дьевича КРАСНОВА и режис-
сера театральных представ-
лений, массовых зрелищ и 
шоу-программ, заведующего 
кафедрой режиссуры Мо-
сковского института совре-
менного искусства, профес-
сора Евгения Владиславовича 
ВАНДАЛКОВСКОГО. 

Борис Краснов: «Церемония от-
крытия в Пхёнчхане оказалась в тени 
того действа, что было представлено 
на Олимпиаде в Пекине-2008. По-
нятно, что там были колоссальные 
возможности: и творческий ресурс, и 
финансы. В Пхёнчхане церемония от-
крытия выглядела очень сдержанно. 
Все было достаточно традиционно 
— и фигуры мифических животных, 
и ростовые куклы. Все это давно из-
вестно. В плане эстетики и арта я 
ничего нового не увидел». 

Евгений Вандалковский: 
«Церемония открытия Олимпиады 
состоялась на пятиугольной арене 
диаметром 72 метра. На Востоке все 
имеет смысл. Пять трибун, располо-
женные под определенным углом, 
символизируют экологию, культуру, 
обеспечение мира, экономичность и 
ставку на передовые информацион-
ные технологии. 

Церемония открытия на всех 

последних зимних Олимпиадах 
проходила на закрытых стадионах. 
В Пхёнчхане организаторы отважи-
лись посадить 35 тысяч человек под 
открытым небом. Причем ожидали, 
что температура воздуха может 
опуститься до двадцати градусов 
мороза. Здесь организаторы явно 
сэкономили, этот стадион после 
Олимпиады будет разобран. А вот 
чаша олимпийского огня останется 
неприкосновенной. Недаром она вы-
несена за пределы стадиона. 

Традиционно принимающая 
сторона ставит перед собой две за-
дачи: показать национальные тра-
диции, историю страны и зрелищно 
все это передать. Здесь художник-
постановщик использовал древний 
миф. Пять детей попадают в пещеру, 
встречаются с мифическими живот-
ными и птицами. Этакая восточная 
сказка. Дети принимают участие 
почти на каждой церемонии откры-
тия Олимпиады, что неудивительно. 
Это некая история, обращенная в 
будущее. К тому же дети всегда очень 
трогательно смотрятся. 

Центральной идеей церемонии 
стала тема мира и объединения. Глав-
ные герои, дети, из древности попа-
дают в современный, футуристиче-
ский мир, который им, собственно, и 
строить. В финале они видят башню 
мира. Корея, таким образом, посы-
лает всему миру сообщение, что со-
временный мир надо беречь. 

Если вы помните, на Олимпиаде 
в Сочи на церемонии открытия были 
показаны гигантские механические 
куклы на электрическом ходу, сде-
ланные в Австралии. В Пхёнчхане 
мы увидели недорогие конструкции, 
которыми управляли люди. Символ 

Олимпиады — белый бенгальский ти-
гренок по имени Сухоран — передви-
гался с помощью пяти артистов. 

Очень интересная задумка была 
с национальным флагом. Его пола-
гается поднимать на Олимпиаде, 
согласно хартии. Здесь режиссер 
решил в художественной форме 
передать символику, которая отра-
жена на флаге Южной Кореи. Цен-
тральная эмблема флага отражает 
взгляды жителей страны на устрой-
ство Вселенной. Она представлена 
единением энергий инь и ян, кото-
рые взаимодействуют сообща. На 
стадионе участники красочного шоу 
в синей и красной форме выстрои-
лись, изобразив эмблему. Как из-
вестно, энергия инь представлена 
на флаге символом синего цвета, а 
ян — красного. 

Триграммы на флаге тоже име-
ют глубокий смысл. Если читать от 
верхней части древка и двигаться по 
часовой стрелке, они символизируют 
Небо, Луну, Землю и Солнце. Еще 
одно их значение — юг, запад, север 
и восток. Все это очень образно было 
воплощено на арене. 

Хочется отметить две инте-
ресные технические задумки. Весь 
олимпийский стадион был пре-
вращен в светодиодный экран. По 
всему периметру стадиона можно 
писать и давать картинки. Это было 
сделано впервые. Также мне очень 
понравилось звездное небо, которое 
появилось над открытым стадионом. 
Эта проекция в пространстве, и не 
всем она удается, тем более в таком 
масштабе. 

Хочу сказать, что все было в меру 
скромно, но с глубоким смыслом». 

Светлана САМОДЕЛОВА.
ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте 

КАК ВАМ ОТКРЫТИЕ?

ОЩИПАННЫЕ, НО  
НЕПОБЕЖДЕННЫЕ
Плакать хотелось, 
когда наша сборная 
прошагала под 
олимпийским флагом

ЭКСПЕРТЫ

Чем удивили корейские режиссеры

Евгения Тарасова 
и Владимир 

Морозов выиграли 
короткую программу 

в командном 
фигурном катании. 

Вот и доказано: 
болельщиков 

за триколор не 
выгоняют.

Талисман Игр — тигр 
Сухоран. 

ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИИ   
на сайте 

Роман Репилов.
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Искусство — сон наяву. Оно грезит 
— посреди утлой или подавляю-
щей роскошеством реальности. 
Вы ведь не предъявляете претен-
зии своим снам, не подаете на них 
в суд с требованием моральной 
компенсации за то, что предста-
вили вас не в том виде, который 
вам обычно присущ, и не в тех 
ситуациях, где выглядите прилич-
но. Сны позволяют увидеть себя в 
неожиданном ракурсе, с неожи-
данной стороны. Помогают луч-
ше понять себя. Или же они про-
сто забавляются, окарикатуривая 
привычное? Вам не нравится та-
кая их произвольность? Но вы не 
можете отказаться от снов, они 
необходимое условие вашего су-
ществования. Вот и от книг, спек-
таклей, фильмов — как бы они ни 
раздражали и не разочаровывали 
— человечеству не отпихнуться.

Бесценные доносы
Писатель, режиссер, скульптор под-

глядывает за людьми. Доносит на людей 
— людям. Тот, кто прочитал, прочувство-
вал эти доносы, становится осведомлен 
— о человеческой натуре, человеческих 
странностях, человеческой подлости, 
мерзости, но открывает и неведомые 
просторы человеческого великодушия, 
сострадания, которые тоже свойственны 
представителям этой породы. Такие от-
кровения, обобщения, проникновения в 
глубины — бесценны.

Чужие воспоминания
В воспоминательной прозе Леонида 

Завальнюка (замечательный поэт) прочи-
тал, как он, подросток, пытался изобразить 
из себя ребенка, чтобы подладиться к 
взрослым, засюсюкал — и странно смо-
трели на него окружающие.

Чем полезно чужое воспоминание? 
А вот чем. Оказался в малознакомой ком-
пании, залихватски шутил. Люди реагиро-

вали странно. Не смеялись. Позже понял: 
я себя ощущал завзятым, не по возрасту 
лихим, а был (или казался, воспринимался) 
утомленным жизнью.

Без прочтения книги Завальнюка я 
бы до этого понимания не дозрел.

Два отшельника
Русский философ Владимир Соло-

вьев жил недолго, но успел сказать многое. 
Оставим в стороне его религиозную тео-
рию и предвосхитившую нынешний день 
картину восшествия на мировой престол 
Антихриста, и запнемся на бытовой прит-
че, которая стала одной из центральных в 
последней, завещательной провидческой 
работе «Три разговора»: два святых от-
шельника ударились в разгул, а потом вер-
нулись в свои скиты. Один извел себя тер-
заниями за допущенную слабость, второй 
то ли прикинулся не от мира сего юродцем, 
не въехавшим в то, что произошло, то ли 
действительно грязь мира к нему не липла. 
Он окружил свое грехопадение ореолом 
божественной осиянности и закончил жиз-
ненный путь в высоком священническом 
сане, а первый, не могший себя простить 
саморазоблачитель, сгинул в бездне про-
должившегося самобичевания.

О чем эта притча? О том, что неза-
маранных не бывает? О вредоносности 
сомнений? Или о практической правиль-
ности поведения, которое сплошь и рядом 
наблюдаем у нынешних политиков (и не 
только у них). Так или иначе, без этого 
книжного урока мое мировосприятие ока-
залось бы сильно обедненным и, в андрее-
платоновском смысле, неполным.

Не могу не привести и рассуждения 
Соловьева о «прогрессе» как о симптоме 
конца света. Мы столь часто жонглиру-
ем этим расплывчатым словом, не за-
думываясь о наполняющей его сути, что 
совершенно обесценили и обесцветили 
представление, какой смысл оно несет. 
Философ побуждает разум встряхнуться. 
Я, во всяком случае, сообразуясь с его 
мнением, стараюсь использовать сло-
во «прогресс» в позитивном смысле как 
можно реже.

Небо в алмазах
Почему с неослабевающим внима-

нием следим за развитием событий че-
ховского «Дяди Вани»? Что в этой пьесе 
приковывает? Волнует? Бередит? Неудач-
ник тянет лямку вечного долга — перед 
ближними и собой в деревенской глуши. 
А подле него порхает расфуфыренное 
ничтожество, незаслуженно облагоде-
тельствованное судьбой. И, распуская 
павлиний хвост, поучает трудягу и неудач-
ника, как надо жить.

Не в том ли наша взволнованность 
сюжетом, что ассоциируем себя с кро-
потливым и несчастливым дядей Ваней? 
Разве все мы (большинство) не в таком 
же положении? В нас больше талантов, 
чем требуется повседневности. А делянки 
деятельности, где можем себя проявить, 
захвачены проходимцами, ничтожествами, 
умеющими ловко нами манипулировать 
и высокопарно и безответственно рас-
суждать — о чем угодно. 

Утешаемся: «мы еще увидим небо 
в алмазах», но алмазы давно присвоены 
псевдопрофессорами Серебряковыми. 

Урок? Да еще какой!

Какой быть жене
Внимательно ли читали в детстве Ан-

дерсена? Или не читали вовсе, удоволь-
ствовавшись мультверсиями его сказок? 
Между тем Андерсен — серьезнейший, 
глубочайший мыслитель. Достаточно 
ознакомиться не только с хрестоматий-
ными «Дюймовочкой» и «Снежной коро-
левой», а с «Жабой», «Старым домом», 

«Старым уличным фонарем», «Пастушкой 
и трубочистом». Есть у Ханса Кристиана 
Андерсена забавная история, которую не 
мешает усвоить юным девам и зрелым да-
мам: «Уж что муженек сделает, то и ладно!» 
Речь в ней о том, как старичок, который 
совершал мену по убывающей: коня — 
на корову, корову — на овцу, овцу — на 
гуся, гуся — на курицу, курицу — на мешок 
гнилых яблок, в итоге оказался в большом 
выигрыше благодаря идеальному отно-
шению и любви жены. Жена полностью 
одобрила его выбор, и они продолжили 
жить мудро и счастливо. Это ли не рецепт 
семейной гармонии? Вот как надо вести 
себя женам!

Сравните эту притчу со «Сказкой о 
рыбаке и рыбке» Пушкина. То, что пуш-
кинский старик остался в финале жизни 
у разбитого корыта, — прямое следствие 
вздорного характера его сварливой 
супруги.

Своим умом?
Можно задвинуть эти и другие книги 

подальше на полку или вообще выбросить 
и не читать. Но где возьмем столь универ-
сальные, а главное, уникально-мудрые 
советы? Можно, конечно, обойтись без 
них, своим, что называется, умом. Или 
подсказками ближнего окружения — тоже 
не всегда бесполезными. Но, согласитесь, 
обкрадывать себя столь безжалостно — 
просто глупо. 

Вот почему полагаю: уважение к книге 
вернется и возобладает над нынешним 
пренебрежением. 

Мы? Все? Учились 
понемногу?
Поучением могут служить и судьбы 

самих писателей (не халтурщиков и при-
способленцев, а подлинных служителей 
муз). Александр Бестужев-Марлинский 
— декабрист, издатель первых демокра-
тических литературных альманахов, идео-
лог русского романтизма… Он сам был 
романтик, вот и подался в безнадежные 

заговорщики. Против отуплявшего режима 
нельзя идти, не осознавая, что окажешься 
в кандалах. Не будучи военным, взял на 
себя командование солдатами на Сенат-
ской площади, поскольку некоторые из 
офицеров-бунтарей струсили и сбежали. 
Излишняя честность и щепетильность 
(но бывают ли они избыточны?) привели 
к тому, что Бестужев сам по доброй воле 
явился с повинной в расследовательские 
инстанции, сам свидетельствовал против 
себя, был сослан и фактически вычеркнут 
из литературного обихода. (Ведь произ-
ведения мятежников не могли появиться в 
подцензурной печати.) Его литературные 
озарения без стеснения заимствовали 
те, кто остался на свободе, в том числе 
Пушкин и Гоголь. Он погиб на мысе Адлер, 
тело не было найдено, а творения ныне 
почти забыты. Но стала ли его судьба — в 
связи с внешней неудачливостью — менее 
прекрасной?

Ханс Кристиан Андерсен происходил 
из бедной провинциальной семьи, рано 
лишился отца, сам пробивался к свободе 
самовыражения и еще при жизни стал 
классиком. 

Иван Андреевич Крылов, великий 
баснописец, рано остался без отца, видел 
в окружающей жизни множество бедствий 
и лишений. Возможно, стойкость ему при-
вила самоотверженность любящей мате-
ри, жертвовавшей ради сына всем.

Прослеживая биографии этих со-
стоявшихся благодаря упорнейшему труду 
и самосовершенствованию людей, не-
вольно бросаешь взгляд на собственные 
скромные свершения, сравниваешь их с 
титаническим подвижничеством колоссов. 
Есть чему учиться!

Клетка с канарейками
В свете андерсеновского сюжета о 

мужьях и женах коснемся семейной жизни 
Пушкина.

Почему прощаем ему измены жене, 
загулы с друзьями, скабрезничанье в твор-
честве, а Наталье Николаевне не можем 
простить, что порхала по балам и любила 
нравиться мужчинам? (Кстати, придержи-
валась ли она в своей незавидной семей-
ной доле андерсеновского кодекса?)

Вопрос в том, чем каждый из этой 
пары замечателен и что оставил после 
себя. Четверо детей от одного мужа, почти 
столько же от другого — конечно, немало. 
По советским параметрам ее назвали бы 
матерью-героиней. Да еще и красотка, 
какие встречаются не часто. А Пушкин 
оставил (помимо детей) еще и бессмерт-
ные творения. Наталья Николаевна высти-
лала оставшимися после него рукописями 
клетки с канарейками.

Но она вдохновляла его, и это ре-
шает спор.

Подальше  
от спесивости!
Говорим: «великие книги»… Это 

действительно так. Но в выдающихся 
творениях нет грана царственности, 
нет мании грандиоза и подавляющего 
превосходства над робким читателем, 
напротив, литературные шедевры, ско-
рее, скромны и непритязательны, этим 
и пробуждают доверие. «Мертвые души», 
«Война и мир», рассказы Бабеля, «Мастер 
и Маргарита» — разве претендуют на не-
пререкаемость? Менторство? Диктат? 
А вот надутые, выспренние, тщащиеся 
занять большие объемы бредни (в том 
числе и надменные газетные поучения 
завзятых публицистов) порой наполнены 
такой спесью, что лучше к ним не под-
ступаться. И не надо подступаться к этим 
павлиньим самолюбованиям — ничем 
путным не одарят, а мелким тщеславием 
заразят.

Андрей ЯХОНТОВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

БЫВАЮТ ЛИ СКАЗОЧНЫЕ 
ЖЕНЫ У ДУРАКОВ-МУЖЕЙ?
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ZOOКРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Учащен-
ное дыхание при нехватке кислоро-
да. 4. «Биология», что перелистывает 
школьник. 10. Свитер, в названии ко-
торого «зашифрован конфитюр». 11. 
День, предшествующий среде. 13. От-
делочный материал для стен и потолков. 
14. Заносчивая недотрога. 15. Выплата 
долга в несколько этапов. 16. Оцепле-
ние бандитского логова. 18. Копченая 
рыбка на бутерброде с маринованным 
огурцом. 20. Судебный исполнитель. 
22. «Массовик-затейник» в детской ком-
пании. 23. Неожиданное явление, не 
соответствующее обычным представ-
лениям. 24. Закрытый пирог а-ля батон 
со сложной начинкой. 27. Вид города из 
пентхауса. 30. Римский мост-водоканал. 
32. Свинцовая «головоломка» на пальцах 
хулигана. 34. Ручная клавиатура органа. 
35. Приспособление организма к усло-
виям существования. 36. Выдранный 
пучок шерсти. 38. Горячий ромовый на-
питок с водой и сахаром. 39. Человек, 
награжденный орденом. 40. День одно-
именного святого. 41. Матрешка, приве-
зенная японцем из России. 42. Человек, 
сдающий экзамены за курс учебного 
заведения, не обучаясь в нем.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спортсмен, по-
купающий удочку и воблеры. 2. Инвен-
тарь, который меняет участник скиатлона. 
3. Накачиваемая воздухом резиновая 
емкость внутри мяча. 5. Венгерский 
народный танец. 6. Кличка ленивца из 
мультфильма «Зверополис». 7. Круглый 
свадебный хлеб у славян. 8. Красная яго-
да в компоте с яблоками. 9. Путешествие 
на попутных машинах. 10. Деньги, внесен-
ные авиапассажиром за перевес багажа. 
12. Фанатик, истреблявший гугенотов в 
Варфоломеевскую ночь. 17. «Ремесло», 
которому покровительствовал  Дионис. 
19. Моральная помощь друга в трудную 
минуту. 20. Клятва, которую дает граж-
данин, вступающий в ряды Вооруженных 
сил. 21. Пельмень, напичканный творогом. 
25. Территориальная единица, образуе-
мая в период выборов и референдумов. 
26. Городок водных аттракционов. 27. 
Низкий льстец, готовый на подлость ради 
достижения своих целей. 28. Литератур-
ные воспоминания. 29. Краткое отступле-
ние в историю вопроса. 31. Судно, идущее 
впереди эскадры. 33. Ковер под ногами 
дзюдоистов. 34. Торговец, отдыхающий 
в пост. 37. «Клуб» любителей мокко и ка-
пучино. 38. Тяжесть рабства.
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диагностировал у него двусторонний 
кератит — серьезное повреждение 
глаз, — рассказывает Романов. — Это 
основная причина, по которой он не мог 
сам добывать себе пропитание. Кроме 
того, анализы выявили у него проблемы 
с почками и печенью.

Птице провели все необходимые 
манипуляции, включая ЭКГ и УЗИ. Уда-
лось выяснить, что это самец, возраст 
которого чуть больше года. Он находил-
ся в очень истощенном состоянии.

Выявленная проблема с глазами 
— для хищника вопрос жизни и смерти. 
Ведь если болезнью не заниматься, 
она приведет к слепоте. Требовалось 
серьезное лечение. Орнитолог остал-
ся на платформе и вплотную занялся 
восстановлением здоровья крылатого 
пациента. Самое главное, нужно было 
ежедневно капать глазные капли и де-
лать инъекции в области глаз. Также 
нужна была поддерживающая тера-
пия — уколы препаратов, которые по-
могают восстановить функции почек 
и печени. 

Самому пациенту все это ужасно 
не нравилось. Но только так можно было 
спасти ему жизнь. Поскольку орлан 
занесен в Красную книгу, все проис-
ходящее с ним фиксируется, отчеты 
отсылаются в Росприроднадзор. 

— Во время инъекций голову ор-
лану приходилось держать, ведь если 
бы он дернулся, то препарат мог по-
пасть не туда, — объясняет Владимир 
Владимирович.

Постепенно самочувствие птицы 
улучшалось, она окрепла. Но пленка, 
которая образовывается на глазах 
при кератите, не может исчезнуть в 
короткий срок. Лечение планирова-
лось длительное, а оставлять перна-
того на палубе, пусть он к ней и при-
вык, небезопасно. Нужно было искать 
теплое помещение, где больного не 

Удивительная история, в 
результате которой спасе-
на жизнь уникальной дикой 
птицы — белоплечего орлана, 
произошла на острове Саха-
лин. Редкий хищник отстал 
от товарищей, улетевших в 
теплые края, и обосновался 
на нефтегазодобывающей 
платформе в Охотском море. 
Сотрудники платформы 
обратили внимание на 
нетипичное поведение 
пернатого гостя: он 
никуда не собирался 
улетать и будто просил 
помощи у людей. Не-
фтяники проявили чуткость 
и обратились за помощью к 
лучшим орнитологам страны. 
Специалисты, прибывшие 
на остров, выявили у орлана 
серьезное поражение глаз. 
Именно это помешало ему уле-
теть на зимовку. Удивительно, 
но орлан принял в этой ситуа-
ции единственное правильное 
решение — прилететь к людям 
за помощью. Птице выделили 
для проживания комфортное 
помещение, где она теперь 
проходит лечение и реаби-
литацию. «Лечащий врач» 
орлана, московский орнитолог 
Владимир Романов, рассказал 
«МК» подробности операции по 
спасению. 

Необычный гость появился на не-
фтегазодобывающей платформе «Бер-
кут», что базируется в Охотском море 
в 25 км от берега, 29 ноября. Именно 
в этот день сотрудники впервые заме-
тили, что на палубе среди деревянных 
ящиков сидит белоплечий орлан. Это 
редчайший вид, занесенный в Красную 
книгу. По разным данным, в мире оста-
лось всего 5000–6000 особей. Обычно 
орланы не улетают так далеко в море, 
а предпочитают охотиться неподалеку 
от побережья и на мелководных за-
ливах. Хищник не проявлял агрессии 
по отношению к людям, но выглядел 
обессиленным. Он не делал никаких 
попыток улететь.

— Перед наступлением холодов 
белоплечие орланы мигрируют с Саха-
лина в теплые края, в Японию, — объяс-
няет директор госпиталя птиц Влади-
мир Романов. — По всей вероятности, 
орлану не хватило сил улететь — и он 
остался. Но выжить в зимних условиях 
такой птице чрезвычайно трудно, у него 
практически исчезает возможность 
добывать себе корм. 

Нефтяники решили подкормить 
пернатого. И за то время, что им при-
ходилось ухаживать за птицей, они 
успели к ней привязаться. Действи-
тельно, забота человека помогла ор-
лану слегка набраться сил — через 
некоторое время он исчез. На плат-
форме этим фактом очень обеспо-
коились, предположения строились 
самые неутешительные. Но через не-
сколько дней беглеца обнаружили… на 
другой морской платформе, которая 
носит название «Орлан». К слову, все 
основные объекты нефтегазового про-
екта, реализуемого на Сахалине, на-
зываются в честь хищных птиц. Также 
здесь есть буровые установки «Ястреб» 
и «Кречет». Такой выбор обусловлен 
географией и желанием напомнить 
сотрудникам о необходимости беречь 
природу. 

Стали выяснять, как неокреп-
шая птица смогла долететь до ново-
го пристанища — ведь расстояние 
между объектами составляет около 
15 км. Чтобы его преодолеть, нужно 
находиться в отличной физической 
форме. Разгадка оказалась довольно 
необычной. Примерно в это же время 
судно обеспечения «Алексей Чириков» 
совершало очередной рейс между объ-
ектами. Видимо, хищник превратился 
в зайца — залетел на борт у «Беркута», 
а сошел на «Орлане». 

Там ему был оказан радушный 
прием: о птице уже все были наслы-
шаны, поэтому ему обеспечили и стол, 
и кров. А также вызвали орнитоло-
гов. Больше орлан не делал попыток 
перемещения. 

В декабре из Москвы на Сахалин 
вылетел Владимир Романов. «А в лицо 
ему ветер, и снег, и град», — писал Чу-
ковский в знаменитом «Айболите». При-
мерно таким же выдался путь доктора 
из столицы на морскую платформу. 
Сначала он летел рейсовым самоле-
том, потом пересел на поезд, а потом 
вертолет доставил его до морского 
объекта — и все это с багажом, в ко-
тором находилось профессиональное 
оборудование. 

— При осмотре орлана я 

потревожат сквозняк, снег и другие 
погодные перипетии. Одна из круп-
нейших мировых нефтяных компаний, 
которая и организовала спасательную 
операцию, приняла решение перевезти 
орлана в Южно-Сахалинск. Для него 

оборудовали подходящий пункт пере-
держки на территории предприятия. В 
скорейшие сроки орлану организовали 
комфортную транспортировку: сначала 
вертолетом его доставили в аэропорт 
«Ноглики», откуда он на автомобиле 
пересек весь остров, добираясь до 
областного центра. Сейчас крылатый 
гость вполне освоился на новом месте. 
Он находится под постоянным наблю-
дением специалистов, получает необхо-
димое лечение и полноценное питание. 
Основной рацион птицы в стационаре 
составляет красная рыба — жалоб от 
пациента не поступает. 

Орнитологи надеются, что курс ле-
чения поможет орлану восстановить-
ся. Если все пройдет хорошо, хищни-
ка можно будет выпустить обратно в 
природу. 

Кстати, белоплечий орлан является 
самым большим орланом в мире. Даже 
белоголовый орлан, изображение кото-
рого располагается на эмблеме Амери-
ки, меньше по размеру. Белоплечий по 
праву считается гордостью России. 

— Удивительно то, что орлан прибег 
к помощи человека, — считает Влади-
мир Романов. — Он, видимо, понимал, 
что не сможет сам справиться со сво-
им состоянием, и выбрал единственно 
верный способ, который поможет ему 
остаться в живых.

Кстати, в природе встречаются 
примеры, когда птицы с проблемами 
со здоровьем ищут помощи у двуногих. 
Скажем, белые аисты: когда здоровые 
особи улетают на юг, ослабленные могут 
остаться в той же местности и приходят 
в деревни. Нередки случаи, когда люди 
даже пускают их переждать холода в 
курятники, где подкармливают всю 
зиму. А весной они воссоединяются с 
собратьями. 

 Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

КАК У НИХ
В Австралии планируют соз-

дать особые «бескошачьи зоны» 
для защиты популяции птиц, кото-
рых истребляют одичавшие кошки. 
Ученые подсчитали, что каждый 
год они убивают миллионы диких 
пернатых. При подсчете ориенти-
ровались на количество перьев и 
птиц, которые встречались в отходах 
кошачьей жизнедеятельности. Экс-
перты заявили, что кошки напрямую 
виновны в сокращении численности 
десятков видов птиц. Экологи все-
рьез обеспокоены тем, что усатые-
полосатые уничтожают и тех птиц, 
которые занесены в Красную книгу. 
Выход из ситуации, по их мнению, 
один: создание безопасных зон, где 
пернатым не будет угрожать встреча 
с представителями кошачьих. Для 
этого планируется очистить от диких 
кошек часть нетронутых территорий 
и запретить туда ввоз новых домаш-
них животных.

Как лучшие российские орнитологи 
спасали краснокнижного хищника, 

попавшего в беду на Сахалине

КАК У ОРЛАНА!

ИНТЕРЕСНЫЙ СЛУЧАЙ:
Сибирская пенсионерка рас-

кормила раненого коршуна до 
ожирения

Пару лет назад сотрудникам 
Центра реабилитации хищных птиц 
в Новосибирске пришлось выхажи-
вать коршуна с чрезмерно избы-
точным весом. До этого раненая 
птица месяц жила в сарае у местной 
пенсионерки — бабушка приютила 
больного коршуна и кормила его ма-
газинным мясом, чтобы он скорее 
поправился. Увы, усиленное питание 
не только не помогло хищнику выздо-
роветь, а наоборот, только ухудшило 
его состояние. Сотрудники центра, 
к которым попала птица, постави-
ли диагноз «ожирение» и посадили 
пациента на строгую диету. Коршун 
— а он оказался самкой — получил 
кличку Толстушка Люся.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. Никулинская, вл. 21
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
11 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Партизанская», Измайловское  
шоссе, д. 71, стр. 16, у гост. «Измайлово»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, с. 1
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
12 февраля с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Матушкино, Зеленоград,  
корпус 403а, у маг. «Пятерочка»
13 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
р-н Ивановское,  
ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у маг. «Пятерочка»
м. «Пражская»,  
ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
14 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Полежаевская»,  
Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Савеловская»,  
ул. Бутырская, д. 6
м. «Динамо», южный выход  
к Московской аллее
15 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м «Пятерочка»
р-н Очаково-Матвеевское,  
ул. Матвеевская, д. 2, у ТЦ «Тук-Тук»
м. «Кантемировская»,  
Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, с. 3

16 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
р-н Алексеевский,  
ул. Бориса Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
м. «Кузьминки»,  
Волгоградский пр-т, д. 119а
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 79а
17 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у маг. «Авто 49»
19 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, 
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 
464-42-00 

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
18 февраля с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Театральная, д. 6, 
в фойе Климовской детской  
музыкальной школы
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
перед ЦДК им. Калинина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
СЕРГИЕВ ПОСАД,  
пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90,  
в фойе ДК «Россия»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ,  
на площади ЛДС «Кристалл, у памятника Ленину

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно 
передать в редакцию через оператора подписки ксерокопию  

соответствующих документов.

индекс издания на почте  в пунктах «МК»
Газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю

38686 для индивидуальных подписчиков                     988,96 руб.  800,00 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     808,86 руб.  730,00 руб.

Газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю
55061 для индивидуальных подписчиков                     1128,91 руб. 900,00 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     921,47 руб. 830,00 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков 856,11 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 руб.

Приглашаем всех в редакционные пункты «МК» и почтовые отделения 
Москвы и Московской области, где с 1 февраля по 31 марта можно 

выгодно подписаться на издания «МК». В досрочной подписке тариф  
на доставку и каталожная стоимость изданий сохранены  

на уровне прошлого года.

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ГР
ИГ

О
РИ

й 
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 10.02.2018
1 USD — 58,1718; 1 EURO — 71,3943.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -8…-6°, днем 
в Москве -6…-4°. Облачно, местами небольшой 
снег, ветер юго-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.07, заход Солнца — 17.20, 
долгота дня — 9.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром и до полудня небольшие 
геомагнитные возмущения, после полудня без 
заметных возмущений.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

10 ФЕВРАЛЯ
Людмила Артемьева (1963), актриса теа-
тра и кино («Таксистка», «Кто в доме хозяин», 
«Сваты»)

Уолтер Афанасьефф (1958), композитор, 
продюсер, двукратный обладатель премии 
«Грэмми»
Матвей Блантер (1903–1990), композитор-
песенник («Катюша», «Летят перелетные 
птицы»)
Бертольд Брехт (1898–1956), драматург 
(«Мамаша Кураж и ее дети»), театральный 
режиссер 
Георгий Вайнер (1938–2009), писатель, мастер 
детективного жанра.
Борис Пастернак (1890–1960), поэт, писатель, 
лауреат Нобелевский премии
Михаил Рощин (1933–2010), литератор, дра-
матург, сценарист
Лариса Синельщикова (1963), телепродю-
сер, член Академии российского телевидения, 
лауреат ТЭФИ

11 ФЕВРАЛЯ
Тимур Батрутдинов (1978), актер, телеведу-
щий, резидент Comedy Club
Владимир Булавин (1953), руководитель Фе-
деральной таможенной службы 
Александр Верховский (1962), журналист, 

публицист, директор информационно-
аналитического центра «Сова»
Александр Генис (1953), писатель, эссеист, 
радиоведущий
Александр Коршунов (1954), актер, главный 
режиссер Московского драматического театра 
«Сфера», народный артист РФ
Борис Майоров (1938), хоккеист, нападающий, 
двукратный олимпийский чемпион
Евгений Сидоров (1938), критик, литерату-
ровед, первый секретарь Союза писателей 
Москвы
Андрей Шаронов (1954), президент Москов-
ской школы управления «Сколково»
Дженнифер Энистон (1969), кинозвезда
Анатолий Якунин (1964), начальник оператив-
ного управления МВД России

ДАТСКИЙ УГОЛОК

10 ФЕВРАЛЯ
День памяти Александра Сергеевича 
Пушкина.
День дипломатического работника.
1818 г. — вышел в свет первый том «Истории 

Государства Российского» Н.Карамзина.
1913 г. — в Антарктиде обнаружены тела чле-
нов экспедиции Роберта Скотта, достигшей 
Южного полюса. 
1918 г. — Александр Блок завершил работу 
над поэмой «Двенадцать». 
1948 г. — вышло постановление Политбюро ЦК 
ВКП(б) об опере «Великая дружба» В.Мурадели, 
осуждающее формализм в музыке.
1978 г. — саундтрек к фильму Saturday Night 
Fever («Лихорадка субботнего вечера») зани-
мает 1-е место в хит-параде США. 

11 ФЕВРАЛЯ
Всемирный день больного.
День зимних видов спорта в России.
1918 г. — декрет СНК об организации Рабоче-
Крестьянского Красного флота (РККФ).
1943 г. — Сталин подписал решение ГКО о на-
чале работ по созданию атомной бомбы.
1948 г. — ушел из жизни великий кинорежиссер 
Сергей Эйзенштейн.
1953 г. — президент США Дуайт Эйзенхауэр 
отклонил последнее прошение о помиловании 
супругов Розенберг.

ТЫ и Я

Раз в четыре года все 
астматики Норвегии 
собираются вместе, 
чтобы в чистой спор-
тивной борьбе выяс-
нить, чье лекарство 
целебнее.

— Каждый должен бо-
роться с глобальным 
потеплением в меру 
своих сил и не думать, 
что от него ничего не 
зависит. Каждый на 
своем месте…
— Петрович, придурок, 
закрой окно, и так ба-
тареи еле греют.

В неблагополучных 

районах бабушки привя-
зывают внукам на вере-
вочку не только варежки, 
но и нож.

Чтобы жена не мучилась 
вопросом, что купить на 
23 февраля в подарок, 
чуткий муж специально 
разбил кружку.

Блондинка — подруге:
— А я вчера на пляже 
вообще обалдела! Под-
ходит ко мне парень, 
протягивает деньги. Ну 
деньги я взяла, а парень 
мне не понравился. Кому 
он такой нужен — без 
денег!

В народе о родне говорят: чем 
дальше живешь, тем больше 
любишь. Однако людям часто 
кажется, что вот именно они-то 
прекрасно смогут ужиться с тем 
или иным близким человеком. 
И съезжаются — не потому что 
жизнь заставляет, а потому что 
так удобнее: кто-то таким обра-
зом спасается от одиночества, 
кто-то получает экономическую 
выгоду, кто-то — помощь по хо-
зяйству. Однако очень часто та-
кие добровольные сожительства 
заканчиваются полным крахом 
отношений. Люди не понимают, в 
чем дело, и винят в неуживчиво-
сти себя или партнера. А между 
тем некоторые виды сожитель-
ства изначально обречены — при 
всей взаимной любви. 
Кому и с кем лучше ни при каких 
обстоятельствах не оказываться 
под одной крышей, а кому впол-
не можно съехаться, выяснял 
корреспондент «МК».

Два плюс один, 
считая ребенка
62-летняя Алла Ивановна очень 

переживала, когда ее сын Антон бросил 
свою жену Катю с трехлетним сыном. 
Она пыталась вразумить сына, говорила, 
что ребенку нужен отец, но все было 
бесполезно. 

— Тогда я предложила Кате с внуком 
жить у себя. Квартира у меня большая, а 
у Кати крохотная «однушка» на отшибе. 
Но, главное, ей надо работать, а я на 
пенсии, с внуком помогу, да и самой 
веселее. 

Катя с благодарностью приняла 
предложение свекрови, теперь уже 
бывшей. Тем более что отношения у нее 
с Аллой Ивановной всегда были пре-
красными. Но как только они поселились 
вместе, свекровь вдруг превратилась 
в цербера. По словам Кати, едва она 
устроилась на работу (до этого сидела 
дома с ребенком), как бабушка приня-
лась ее травить: 

— Ревнивицей она оказалась по-
хуже своего сына! — рассказывает Катя. 
— Стоило мне после работы забежать в 
магазин и прийти на полчаса позже, она 
встречала меня надутая, уходила в свою 
комнату и хлопала дверью. Прямо не 
говорила, но намекала — мол, пока не-
которые «шляются неизвестно где, она, 
пожилой человек, из сил выбивается». С 
утра пораньше в выходные она прини-
малась греметь посудой, недовольная, 
что я долго сплю. 

Катя рассказывает, что при любой 
возможности старалась развлечь быв-
шую свекровь — водила ее в театр, при-
глашая на эти часы для Егорки няню. По 
выходным они втроем гуляли в парке. 
А в ноябре Катя даже купила путевки в 
Турцию на троих. 

— На отдыхе я услышала, — от-
кровенничает Катя, — что она вещает 
соседкам по пляжу, как ей тяжело со 
мной, но она не может бросить внука. И 
добавляла, что всю жизнь семья держа-
лась только на ней.

Вечером Катя вызвала бывшую све-
кровь на разговор, сказав, что если ей 
так тяжело, то они могут уйти в Катину 
квартиру. Ничего страшного — Егорка 
пойдет в детский сад. 

— Тут Алла Ивановна стала хватать-
ся за сердце, — вспоминает Катя, — и 
говорить, что в нас с Егоркой — вся ее 
жизнь. Что «один уже вонзил нож в ее 
сердце», это про Антона, а теперь по-
следние близкие люди собрались ее 
бросить одну. Жаловалась, что Антон с 
самого детства чуть что убегал из дома, 
что она всем желает только добра… В 
общем, мне стало стыдно, и я забрала 
свои слова назад. 

Еще какое-то время спустя малень-
кий Егорка встретил маму с работы со 
словами: «Ну что, нагулялась?!» Катя 
сказала, что с мамой так разговаривать 
нельзя, а он ответил, что так всегда го-
ворит бабушка, а она самая старшая и 
самая добрая. А вскоре Егорка расска-
зал, что «они с бабушкой были в гостях 
у папы и у его новой жены тети Риты, 
она очень красивая и вкусно готовит, 
не то, что ты».

Через три дня Катя с Егоркой уехали 
к себе домой — девушка побоялась, что 
свекровь настроит против нее ребенка. 
Они вполне справляются. А вот Алла 
Ивановна очень зла:

— До чего же бывают неблагодар-
ные люди! Я все для нее делала…

Психологи считают «неэкологич-
ным» пребывание под одной крышей в 
составе «два плюс один», где есть взрос-
лый одинокий человек — особенно если 
он женского пола. 

— Возраст и одиночество усугубля-
ют эгоцентризм, — поясняет кандидат 
психологических наук Алина Колесова. 
— Но если пожилой одинокий эгоцен-
тричный мужчина способен абстраги-
роваться от мира, сосредоточившись 
на себе любимом (читать, гулять, раз-
влекаться, лечиться и т.д.), то женщине 
такого типа необходимы живые люди. 
Благодаря им она чувствует себя нужной, 
важной, мудрой и пр. Бывшая свекровь 
Кати и впрямь хотела как лучше, предла-
гая экс-невестке остаться в своем доме. 
Но в процессе совместной жизни она 
руководствовалась не доводами разума, 
а своими эмоциями. К тому же свекровь, 
при всей любви к невестке, в глубине 
души все равно будет тяготеть к сыну — 
таков закон природы. Она женщина не 
злая и не глупая, просто эгоцентричная 
и склонная к манипулированию. Думаю, 
через какое-то время отношения нала-
дятся. Главное, не повторять ошибку и не 
оказаться снова под одной крышей. 

Согласно психологическим ис-
следованиям, по сходному принципу 
будут развиваться «сожительства в 
режиме два плюс один», где одинокая 
теща живет под одной крышей с семьей 
дочери, одинокая свекровь с семьей 

сына и незамужняя сестра с семьей за-
мужней, причем не важно, младшая это 
сестра или старшая. Причина в том, что 
одинокая женщина любого возраста, 
оказавшаяся бок о бок с «нормальной» 
семьей, больше всего на свете боится 
себя ощущать лишней. 

С кем можно жить в составе «два 
плюс один». Благоприятными могут 
быть сожительства «два плюс один», 
если «третий лишний» в них одинокий 
мужчина, при условии, что он здоров и у 
него нормальный характер — например, 
если семья живет под одной крышей с 
одиноким тестем, свекром или братом 
мужа или жены. 

— У мужчин меньше потребность 
подтверждать свою значимость через 
домочадцев, влияя на их отношения, на-
строения и обстановку в доме, — считает 
психолог. — Чаще одинокий мужчина, 
молодой он или пожилой, живущий бок 
о бок с полноценной семьей, способен 
спокойно заниматься своими делами, 
не обращая внимания на «сожителей» 
вовсе или помогая им строго «по за-
просу». Исключения составляют пожи-
лые, нездоровые или очень ревнивые 
и эгоистичные одинокие домочадцы 
мужского пола. 

Выросший, но не создавший се-
мью ребенок — сын или дочь — может 
нормально сосуществовать под одной 
крышей со своими родителями, если они 
предоставляют ему личное пространство 
— как моральное, так и физическое.

Сожительство  
в режиме «один плюс 
один»
Когда семейная жизнь 32-летней 

Марины стала рушиться, ее 53-летняя 
мама помогла ей развестись. 

— Для меня это было неожиданно-
стью! — делится Марина. — Мать растила 
меня одна и все время повторяла, что я 
должна выйти замуж и беречь семью, по-
тому что для женщины это самое важное. 
Все можно перенести, лишь бы не стать 
брошенкой с ребенком, как получилось у 
нее. Сначала я даже боялась признаться 
ей, что хочу развестись! Но когда она по-
няла, что я всерьез настроена на развод, 
переубеждать не стала, тем более что 
детей мы с Владом так и не завели. 

По словам Марины, мама взяла на 

себя юридические хлопоты, связанные 
с разводом, а потом предложила доче-
ри переехать к ней, а вторую квартиру 
сдать. 

— Это было рациональное реше-
ние, — признает Марина. — Зачем жить 
по отдельности, если мы обе остались 
одни, а лишние деньги никому не поме-
шают. Мама работает, я тоже, а вечерами 
вдвоем не так тоскливо. Первый месяц 
мы жили душа в душу. Соскучились друг 
по другу за те пять лет, которые не жили 
вместе. Мама вкусно готовила и кормила 
меня. Долгими вечерами я делилась с 
ней наболевшим, она мне сочувство-
вала и вспоминала похожие эпизоды 
из своей жизни. Я успокоилась, мама 
тоже говорила, что со мной она будто 
оттаяла душой. Но все изменилось, когда 
я встретила Евгения. 

Когда Марина в первый раз сообщи-
ла маме, что ее пригласили на свидание, 
та только обрадовалась. Правда, тут же 
добавила, что «этот Женя может оказать-
ся таким же прохвостом, как и Влад». И 
чтоб Марина не расстраивалась, если 
вдруг новый ухажер «пропадет, получив 
от нее все, что ему нужно». 

— Но когда Женя не пропал даже 
через два месяца, мама вдруг из по-
доброму предостерегающей преврати-
лась прямо в какую-то завистливую под-
ружку! Раньше она не говорила ничего 
подобного. Она вдруг стала намекать 
на то, что я уже не молода — например, 
«в твоем возрасте так легкомысленно 
уже не одеваются». А как-то вообще 
заявила, что в «моем возрасте нормаль-
ные люди уже не думают о гулянках с 
кавалерами»! 

Марина говорит, что ее мама — мо-
ложавая, подтянутая женщина, и слы-
шать от нее такое было очень странно. 
В то же время она стала говорить о себе 
с дочерью как о подружках. Например, 
своей подруге сообщила, что «они с 
Мариной поедут отдыхать со своими 
девчонками, без старичья», имея в виду 
компанию дочери.

Когда Марина привела Женю знако-
миться, мама встретила его очень тепло, 
накрыла стол, только, на взгляд дочери, 
излишне кокетничала:

— Она вела себя не как мать не-
весты, а как интересная женщина, еще 
не сошедшая с любовной дистанции. 
Приставала к Жене с расспросами, идет 
ли ей блондинистый цвет волос, и все 
время рассказывала истории из своей 
бурной молодости, заливисто хохоча. Я 
впервые видела маму такой! Женя потом 
сказал мне, что моя мама в молодости, 
видно, была изрядной кокеткой. Но я ее 
такой не помню.

А через некоторое мать стала все 
время твердить дочери, что Женя ей не 
пара, что нельзя связывать свою жизнь 
с человеком, который не нравится твоей 
матери...

Отношение к Жене тоже резко изме-
нилось: когда тот приходил в гости, она 
холодно встречала его, демонстративно 

уходила в другую комнату, отказывалась 
выйти даже к столу.

И вот теперь Марина не понимает: 
почему так получилось?

— Мать Марины — из тех женщин, 
которые с возрастом начинают паниче-
ски бояться подступающей старости, 
— поясняет Алина Колесова. — Чаще 
это случается с разведенными или овдо-
вевшими женщинами. Им страшно пони-
мать, что их активная жизнь в прошлом, 
а страшнее всего — стать не нужными 
своим детям. Но постепенно к принятию 
своего возраста так или иначе приходят 
почти все. Вот только раздражитель в 
виде дочери, живущей рядом и ставшей 
практически подружкой-ровесницей, 
а потом продемонстрировавшей, что 
они отнюдь не ровесницы, сильно нару-
шил психологическое равновесие мамы 
Марины... 

По мнению психологов, по сходному 
принципу будут развиваться сожитель-
ства в режиме «один плюс один», в со-
ставе которых есть одинокая женщина, 
существенно старше своего сожителя 
— например, мать и сын, сестры разного 
возраста и пр. 

— Разница лишь в том, что если под 
крылом старшей женщины оказывается 
сожитель мужского пола (сын, млад-
ший брат), она станет препятствовать 
устроению его личной жизни, нападая 
на его избранниц, — говорит психолог. 
— А если дочь или младшая сестра, то 
старшая станет клевать младшую, чтобы 
та не чувствовала себя достойной союза 
с нормальным мужчиной. Важно, что, 
за редким исключением, делается это 
неосознанно, матери и старшие сестры 
абсолютно уверены, что желают млад-
шим только добра. Так оно и есть, только 
при этом они считают, что самое большое 
добро для ребенка или младшенького, 
сколько бы лет им ни было, — это всегда 
оставаться у них под боком. 

С кем можно жить в составе 
«один плюс один». Помимо нежных 
парочек, любящих супругов и матерей 
с маленькими детьми благоприятными, 
по мнению психологов, могут быть сожи-
тельства «один плюс один», где старший 
и одинокий — мужчина. К примеру, отец 
с дочерью, отец с сыном, старший брат 
с сестрой или братом намного моложе 
себя.

Также высокие шансы на выжива-
ние имеют союзы «один плюс один», где 
двое в примерно равных возрастных, 
социальных и материальных условиях. 
Например, братья и сестры без суще-
ственной разницы в возрасте или двое 
друзей (подруг), снимающих одну квар-
тиру на двоих.

— Мужчин, тем более взрослых и 
умных, не пугает перспектива выпасть 
из семейных коллизий, они не чувствуют 
себя от этого ненужными, — поясняет 
психолог. — Живущий вдвоем с взрос-
лым сыном одинокий отец, к примеру, 
тоже может начать кокетничать с под-
ружками сына, но это не будет носить 

разрушительного характера, как в случае 
с матерью и кавалерами дочери. То же 
самое относится к старшим одиноким 
братьям по отношению к подружкам их 
младших братьев. Одинокий отец, живу-
щий вдвоем с незамужней дочерью, мо-
жет как раз демонстрировать по отноше-
нию к ее кавалерам напускную строгость. 
Но и за этим, если его здоровье и психика 
в норме, не стоит желания оставить дочь 
навсегда при себе. Причина в том, что 
самооценка зрелого мужчины не зависит 
от его места в семейной схеме. А когда в 
режиме «один плюс один» добровольно 
сожительствуют примерно равные по 
статусу и возрасту люди (друзья/под-
руги, коллеги, братья/сестры), каждый 
из них чаще всего занят собственной 
жизнью и интересами, и вмешиваться в 
дела «сожителя» обоим просто некогда 
и незачем. 

■ ■ ■
Специалисты уверены, что приве-

денные ниже простые правила общежи-
тия помогут всем вольным и невольным 
сожителям:

1. Сходитесь двое на двое! При 
наличии доброй воли с обеих сторон 
мирными могут быть любые сожитель-
ства «два на два» — например, родители 
и дочь с мужем или сын с женой. При 
желании всегда можно нивелировать 
разногласия свекрови и невестки, если 
у обеих рядом мужья, и тестя и зятя, 
если оба при женах. Если в родитель-
ской семье остаются взрослые дети, 
им необходимо предоставить личное 
пространство во всех смыслах — воз-
можность побыть в одиночестве и право 
распоряжаться своей жизнью.

2. Избегайте треугольников! 
Основной залог успешного «общежи-
тия» — отсутствие семейных треуголь-
ников, в которых кто-то один обязатель-
но ощущает себя лишним. А если это 
женщина, то добра точно не жди! Если с 
семьей живет одинокая бабушка, пору-
чите ей воспитание внуков и подчеркни-
те, что вы всецело доверяете ее опыту и 
мудрости, чтобы она чувствовала себя 
нужной. Если детей у вас нет, заведите 
ей собаку, кошку или компаньонку, лишь 
бы ей не было одиноко. 

3. Подкидывайте пищу для раз-
мышления! Этот способ подойдет ин-
теллектуальным одиноким бабушкам, 
за плечами которых активная обще-
ственная жизнь, а также всем одино-
ким дедушкам, живущим при молодой 
семье. Часто после определенного 
возраста людям просто жизненно не-
обходимо решать чужие проблемы, 
особенно если нет своих, — вспомним 
приподъездных бабушек-сплетниц или 
дедушек, спорящих с телевизором и 
строчащих жалобы в давно не суще-
ствующий партком. Иногда молодым 
стоит нарочно придумать себе труд-
ность и попросить совета у неравно-
душного пожилого домочадца, пусть 
обсуждает себе на радость, чувствуя 
себя мозговым центром семьи.

4. Учитесь властвовать собою! 
Важно и ваше собственное психоло-
гическое состояние, ведь мы всегда 
получаем от окружающих ответ на по-
сыл, который даем им сами. Если вас 
доводит один из домочадцев, значит, 
вы каким-то образом это ему позво-
ляете. Первым делом надо мысленно 
простить все обиды: домочадца — за 
то, что портил вам жизнь, а себя — за 
то, что гневались на этого домочадца. 
Обнулив таким образом ваши взаимо-
отношения, создайте дистанцию между 
собой и обидчиком. Если физическая 
дистанция невозможна, создайте пси-
хологическую. Представьте, что на вас 
стеклянный скафандр и вы летите в 
нем в космос. Помните, что космонавт 
в скафандре физически не способен 
бурно реагировать на каждого комара, 
который бьется о стекло его шлема. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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Строили, строили мировой порядок 
— и на тебе…

Сколько денег, слюней и пороху из-
вели! И все понапрасну.

Вроде все сложилось, как хотелось: 
в России ресурсы, в Китае — перераба-
тывающий цех, а в Америке, ну и отчасти 
в Европе — бухгалтерия. В одном месте 
— грязь, в другом — копоть, а там, где по-
ложено, — чистый воздух и благоухание. 
И вся эта глобализация пошла обратным 
ходом, как будто кого-то вырвало.

Это все равно, как если бы сходя-
щая с гор лавина, сметающая на своем 
пути всех мелких тварей, беспомощно 
цепляющихся за ветки, сучья и колючки, 
повернула назад, вверх.

Короче говоря, с 2018 года Китай 
ввел запрет на ввоз в страну 24 видов 
отходов, включая электронные отходы, 
макулатуру и трудно перерабатываемый 
пластик, полиэтилен, золу, шерстяные и 
хлопковые отходы, макулатуру, отходы 
сталелитейной продукции и прочее «ян-
ладжи», то есть «иностранный мусор».

В общем, китайцы придумали 
не только порох, с помощью которого 
десятилетиями успешно проводилась 
глобализация, но и операцию «Зеленый 
забор», согласно которой американцам 

и европейцам придется в части экологии 
свернуть разделение труда и прибылей 
и перерабатывать мусор самим.

А ведь как удобно было получать из 
Китая товары, возвращать отходы назад, 
а затем опять получать их в виде товаров. 
Заодно можно было нести в китайские 
массы западную культуру, потому что жи-
тели Поднебесной подбирали на свалках 
уцелевшие компакт-диски и кассеты с 
роком, рэпом и металлом, была надеж-
да, что они позабудут все свои гуцини, 
янцини и люцини и начнут слушать песни 
глобализации.

Но Китай разбогател, в том числе 
на переработке европейских отходов, 
поскольку в Китай направлялось больше 
половины мирового мусора. И теперь 
может себе позволить позаботиться о 
чистоте воздуха, которым дышат его 
граждане.

Только Великобритания с 2012 года 
отправила в КНР около 2,7 млн тонн от-
ходов, и половина этого объема теперь 
не соответствует новым требованиям. Из 
общего объема 7,3 млн тонн пластиковых 
отходов, экспортированных в Китай в 

2016 году, 1,6 млн тонн приходится на 
страны ЕС. 

А ведь и в Америке, и в Европе по 
отчетности это все проходило как «пере-
работанные отходы». Ох, подпортят им 
китайские товарищи статистику. В той 
же Америке, да и в Европе практически 
нет мощностей по переработке вредных 
отходов. Придется или их строить, или 
искать новую мировую помойку, которую 
уже сейчас отчасти стали выполнять воды 
морей и океанов, куда просвещенные на-
роды сбрасывают продукты непищевых 
цепочек.

А что же наша страна? Она, как синий 
кит, просто начинает тонуть в мусоре, не 
делая никаких движений ни в одном, ни 
в другом направлении. И если в законе 
об обращении с отходами вначале речь 
идет о сокращении отходов, затем уже об 
их утилизации, то закон, как говорится, 
нам не указ.  

Мы тут в Год экологии (ну, конечно, 
не все мы, а только те, кому положено) 
поковырялись в носу и решили строить 
мусоросжигательные заводы. Самые 
большие — под Москвой, целых четыре, 
и в Казани, раз эти города больше всего 
мусора производят. Построить решили, 
но никто не строит, да и народ не дает, 
акции протеста устраивает.

Единственное, что было сделано, 
кроме бумажной писанины за последние 

годы, это то, что закрыли несколько сва-
лок, от которых запах уже до Старой пло-
щади и до Белого дома дошел.

Показательно, что следующий год 
объявлен Годом волонтера. И наконец, 
принят закон о волонтерстве, который 
еще к Олимпийским играм в Сочи раз-
рабатывался. Наверное, добровольцы 
будут весь год мусор по лесам и по обо-
чинам собирать, который вывозят теперь 
куда попало.

Семен СЕМЕНЫЧ

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Типа фельетон ОБРАТНЫЙ ХОД 
ГЛОБАЛИЗАЦИИ

■ Боящийся собственной тени по-
баивается и чужого света.

■ Любовный треугольник вписыва-
ется лишь в порочный круг.

■ Пустоголовые не дают покоя баш-
ковитым, взявшим их под опеку на 
свою голову.

■ Причастность к вранью одного 
смягчают его претензии к другому 
причастному к этому вранью.

■ В бессонницу сон нам только 
снится.

Реваз РАДВАЛИ. 

В ОДНОЙ КВАРТИРЕ 
ЖИТЬ НЕ МОЖНО

Кому и с кем  
не стоит обитать  
под одной крышей
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